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ДИКТОР. Уважаемые участники заседания, прошу занять ваши места в 

зале и перевести мобильные телефоны в беззвучный режим. 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемый Александр Викторович, уважаемые 

депутаты и приглашенные! Объявляю очередное, 33-е заседание Тюменской 
областной Думы 7-го созыва открытым (звучит гимн). 

 
ДИКТОР. Для обращения с Посланием о положении дел в области и 

перспективах ее развития приглашается Губернатор Тюменской области Моор 
Александр Викторович. 

Вопрос № 1. 
 
 

О ПОСЛАНИИ ГУБЕРНАТОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ О ПОЛОЖЕНИИ ДЕЛ В ОБЛАСТИ 

 

28 ноября 2024 
МООР. Добрый день, уважаемые депутаты Тюменской областной Думы! 

Уважаемые почетные граждане, представители органов власти, науки, 
культуры, деловых кругов, местного самоуправления! Дорогие тюменцы! 

Уходящий год, год 80-летия Тюменской области, войдет в нашу историю 
как год испытаний  и год гордости. Через одни испытания мы проходим вместе 
со всей страной, другие – наши собственные. 

И то, как мы их встречаем, как мы с ними справляемся, вызывает у меня 
именно это чувство – гордость. Я горжусь и нашим регионом в целом как 
единым сообществом, как большой семьей, горжусь людьми, из которых эта 
большая семья состоит (аплодисменты). 

Я испытываю гордость за то, как тюменцы дружно, как в большой семье, 
поддержали на выборах Президента России нашего национального лидера –
человека, который изменил все. Почти 845 тыс. избирателей Тюменской 
области проголосовали за Владимира Владимировича Путина. Поддержали его 
курс развития страны, особенно во время продолжения специальной военной 
операции, победа в которой является принципиальной задачей для нашего 
государства (аплодисменты).  

Правильно сказал наш Президент, что «сегодня тот исторический 
период, когда все партии должны объединиться ради достижения целей 
развития нашей страны». 

Уверен, что все задачи, поставленные Верховным главнокомандующим, 
наши доблестные войска выполнят. А наша с вами обязанность – обеспечивать 
крепкий тыл, устойчивую экономику и поддерживать социальную стабильность. 

Гордость испытываю, вспоминая наше противостояние стихии, которая 
обрушилась на нас весной. В 2024 году в области случилось самое большое за 
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всю историю региональных наблюдений наводнение. Мы выстояли. Мы 
защитили наш общий, семейный, родной дом.  

Решающими стали два фактора. Во-первых, подготовка. Семь лет мы 
возводили гидротехнические сооружения, рассчитывая их с запасом. В целом 
система выдержала.  

Во-вторых, и главное, – это люди, ваш героический труд, неутомимый, 
самоотверженный, добровольный, ваша энергия и изобретательность. Я всегда 
был уверен, что это главные черты тюменского характера. Но одно дело знать, 
совсем другое – увидеть собственными глазами в действии. 

Спасибо нашим спасателям, а также сотрудникам Главного управления 
МЧС России по Тюменской области и сотрудникам МЧС России из других 
регионов, кто помогал нам противостоять самому масштабному паводку. 

Благодарю сотрудников подразделений Управления МВД России по 
Тюменской области и Управления Федеральной службы войск национальной 
гвардии Российской Федерации по Тюменской области за обеспечение 
правопорядка и защиту имущества населения. 

Отмечу слаженную работу наших органов местного самоуправления, 
социальных служб региона, учреждений здравоохранения, которые с первых 
дней начали оказывать необходимую помощь и поддержку пострадавшим 
(аплодисменты). 

Я благодарю курсантов и офицеров Тюменского высшего военно-
инженерного командного училища, которые были в числе тех, кто противостоял 
паводку. Особые слова благодарности нашим дорожникам. 

Особенно врезались в мою память события, происходившие на трассе 
Тюмень – Омск у села Абатское. За тем, как прибывала вода около 
единственной дороги, соединяющей европейскую часть России с Сибирью и 
Дальним Востоком, пристально следили не только в Тюменской области. 
Скоординированные действия, своевременные и оперативные меры по 
укреплению защитных сооружений оказались действенными. Движение 
ограничивалось, но не прекращалось. Мы отстояли федеральную трассу 
(аплодисменты). 

Многое мы сделали своими силами. Очень помогли федеральные 
министерства и их руководители. Я благодарю министра по чрезвычайным 
ситуациям Александра Вячеславовича Куренкова.  

С совершенно особым чувством благодарю за неоценимую помощь и 
поддержку нашего земляка, сенатора от Тюменской области, первого 
заместителя председателя Совета Федерации и исполняющего обязанности 
секретаря Генерального совета партии «Единая Россия» Владимира 
Владимировича Якушева (аплодисменты).  

В свою бытность Губернатором он сам боролся с такими же бедствиями, 
и сейчас его опыт очень и очень нам пригодился. Думаю, мы все должны 
выразить ему нашу общую признательность (аплодисменты). 

Два с половиной месяца стихия держала регион в напряжении. Мы 
помогали и продолжаем помогать нашим землякам, чье имущество пострадало 
от паводка. Никого не оставим в беде. Планомерно восстанавливаем 
транспортную инфраструктуру. 

На следующий год предусмотрено почти полтора миллиарда рублей на 
противопаводковые мероприятия. Мы готовы к любым сценариям. 
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Те же черты тюменского характера проявили себя и в более широком 
плане. Задачи 2024 года в целом выполнены. Несмотря на все трудности, 
продолжает увеличиваться валовой региональный продукт, растет объем 
промышленного выпуска, особенно в обрабатывающих производствах. 

Тюменские аграрии из года в год подтверждают свою высокую 
репутацию. Собрали один миллион и почти семьсот тысяч тонн зерна, 
полностью закрыв внутреннюю потребность региона. Несмотря на рекордный 
паводок и неблагоприятные погодные условия, наши растениеводы добились 
высокой урожайности (аплодисменты). 

Сохраняем лидерские позиции и в жилищном строительстве, еще одной 
стабильно сильной отрасли тюменского хозяйства. За десять месяцев этого 
года – плюс 9,5 % к аналогичному периоду года прошлого. Более половины 
введенных площадей пришлось на индивидуальное жилищное строительство. 

Для тех, кто строит дом, нужны и блага цивилизации. И первое из них – 
транспортная доступность. Я говорю про дороги. Планируется ввод  
в эксплуатацию первой в регионе трехуровневой развязки в Тюмени на 
пересечении улиц Мельникайте и Дружбы. Продолжаем активное 
строительство улично-дорожной сети в районе новой жилой застройки озера 
Алебашево города Тюмени. Не отказываемся от планов по возведению южного 
обхода, который значительно разгрузит объездную, а в перспективе позволит 
убрать транзит из города, соединив четыре федеральные трассы. 

Улицу Фармана Салманова в Тюменской слободе в следующем году 
продлим до границы города с перспективой выхода на Червишевский тракт. 
Параллельно формируем непрерывный транспортный маршрут от развязки на 
Московском тракте, которую недавно начали строить. Он станет дублером 
самой загруженной части объездной дороги. Проектируются обходы деревни 
Ожогина и деревни Комарова. Строим планомерно, в хорошем темпе, без 
простоев. 

В хорошем темпе заводим и газ в населенные пункты региона.  
По программе газификации в 2025 году будут проведены сети в населенных 
пунктах Голышмановского и Заводоуковского муниципальных округов, а также в 
деревни Бердюжского, Исетского, Ишимского, Казанского и Тобольского 
районов. А в течение следующих двух лет – в несколько населенных пунктов 
Тюменского, Ярковского, Ялуторовского, Вагайского и Упоровского районов.  
В рамках программы догазификации до 2028 года газ придет в более чем  
34 тысячи домовладений и 95 СНТ. 

Нужна в доме и чистая питьевая вода. И здесь, чтобы она дошла до 
каждой семьи, нужно уже сейчас продумывать переход к единому оператору 
всех систем водоснабжения и водоотведения. 

Актуальным и перспективным направлением модернизации жилищно-
коммунальной сферы является развитие коммунальной инфраструктуры на 
основе государственно-частного партнерства. Инструмент для его реализации 
– концессионные соглашения, практика применения которых в Тюменской 
области возрастает с каждым годом. 

Важный вопрос для тюменской семьи – создание в регионе 
инфраструктуры детства. Весной 2024 года в рамках программы замены 
деревянных школ мы ввели очередные 2 школы в Тобольском и Вагайском 
районах. На различной стадии строительства по этой программе находится  
6 объектов, еще по трем заключены контракты на строительство. 
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До конца 2024 года планируем ввести школу в селе Казанское Вагайского 
района, детский сад и школу в микрорайоне Мелиораторов в Тюмени. Хотим 
после новогодних каникул, в начале 2025 года, открыть школу в селе Першино 
Уватского района и школу-сад в поселке Московском Тюменского района. 

Если смотреть чуть дальше, то в 2025 году введем школы  
в селе Мальково и поселке Винзили Тюменского района, детский сад в районе 
ЖК «Легенда парк» и школу в микрорайоне Березняки в Тюмени. 

На различных стадиях строительства находятся еще 16 объектов 
образования, досуга и спорта для наших детей. 

Наши усилия также направлены и на укрепление здоровья и качества 
жизни земляков. Впереди большая работа по реализации нового 
национального проекта «Продолжительная и активная жизнь». Продолжим 
обновлять материально-техническую базу учреждений, вводить в строй новые 
объекты, закупать самое современное медицинское оборудование. 

В этом году начали принимать пациентов в 14 новых фельдшерско-
акушерских пунктах, до конца года запустим еще 5. На 13 объектах 
здравоохранения полным ходом идет капитальный ремонт. 

В 2025 году планируем ввести филиал поликлиники областной больницы 
№ 19 в Богандинском Тюменского района и стационарное отделение областной 
клинической психиатрической больницы в поселке Винзили. К 2026 году  
в планах завершить и строительство поликлиники областной больницы № 4  
в городе Ишиме. 

Я не перестаю восхищаться работой наших врачей. Ярким примером 
четкой и слаженной командной работы стал случай оказания помощи 
многодетной матери врачами перинатального центра и областной клинической 
больницы № 1. Они спасли женщину после двух остановок сердца и 
клинической смерти во время родов (аплодисменты). 

Уважаемые депутаты! Сегодня наша экономика адаптировалась  
к санкционному давлению и демонстрирует рост. Традиционно наиболее 
весомую долю занимает промышленность. 

За 10 месяцев текущего года мы фиксируем в регионе увеличение 
количества субъектов малого и среднего предпринимательства. Также выросло 
и число самозанятых граждан. 

Какие факторы на это повлияли, спросите вы. Самое важное – это вера  
в региональную экономику. Если люди открывают бизнес, значит, они уверены, 
что вложенные инвестиции вернутся. 

Уважаемые депутаты, члены регионального Правительства! Уважаемые 
коллеги из федеральных органов власти и правоохранительных органов! 
Сохранить это доверие – наша самая главная задача в этот ответственный для 
страны период. Когда против нас внешние факторы, опереться можно только на 
внутренний ресурс, на активных и инициативных людей. Именно эти люди из 
крупного и малого бизнеса создают экономику, на которую мы опираемся, 
решая задачи безопасности нашей страны. 

Сохраняет устойчивость и региональный бюджет вопреки неизбежному  
в условиях санкций замедлению роста доходов и внеплановым затратам на 
борьбу с паводком. Все бюджетные обязательства исполняются своевременно 
и в полном объеме. 

Мы всегда придерживались консервативной политики и в части 
заимствований. Я уже говорил, что мы живем на свои, но оставляем 
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возможность взять плановые заимствования, когда понадобится. Будем делать 
это разумно. 

Достойными остаются и доходы тюменцев. По итогам 2024 года средняя 
заработная плата вырастет к прошлому году на 17 % в номинальном 
выражении. В реальном, то есть с учетом поправки на инфляцию, – более чем 
на 9 %. Это что-то значит. 

А еще больше значит другое. По свежим данным, положением дел  
в регионе «скорее довольны», как выражаются социологи, 81 % населения 
(аплодисменты). 

Уверенно продвигаются важные для области крупные инвестиционные 
проекты, есть среди них и по-настоящему масштабные. Наш стратегический 
партнер, компания «СИБУР», возводит еще один завод по производству 
полипропилена, который в 1,5 раза увеличит возможности Тобольской 
промышленной площадки по выпуску этого вида полимеров. Тюменская 
область уже сейчас обеспечивает более половины от их общероссийского 
выпуска. 

Конечно, в этом огромная заслуга всего большого коллектива «СИБУРа». 
Компания активно участвует в преображении Тобольска. Я говорю о программе 
«Тобольск настоящий», в рамках которой компания «СИБУР» помогает 
развивать уникальный туристический потенциал духовной столицы Сибири. 
Синергией бизнеса, культуры и туризма станет важнейший проект, 
представляющий собой стратегические инвестиции в будущее области: 
строительство концертного зала и фестивальной площади в Тобольске. 
Компания помогает кардинально изменить городское пространство и вместе  
с ним повседневную жизнь города. 

«Роснефть» и «Сургутнефтегаз» продолжают разрабатывать 
месторождения в Уватском районе, «Газпромнефть» расширяет 
исследовательский центр «Геосфера» в городе Тюмени. Компания «Новатэк» 
завершила грандиозный проект научно-технического центра. 

Но важны и не столь масштабные дела. В контуре нефтегазового 
кластера формируются новые инвестиционные ниши, такие как локализация 
сервиса и капитального ремонта газотурбинного и газопоршневого 
оборудования.  

Один из первых по-настоящему прорывных результатов – уже 
состоявшееся открытие производства компании «Газ Турбайн Сервисез», 
обеспечивающего не только обслуживание, но и ремонт газовых турбин, в свое 
время поставленных из-за рубежа. Завод «Тюменские моторостроители» 
готовит серийный выпуск собственного газотурбинного двигателя, причем 
превосходящего по основным параметрам иностранные аналоги. Осенью  
в рамках Тюменского промышленно-энергетического форума ТНФ был 
представлен опытный образец. 

Всего же по итогам года планируется завершение порядка  
300 инвестиционных проектов. Суммарный объем инвестиций в экономику 
региона, по оценкам, составит почти 400 млрд рублей (аплодисменты). 

Но никакие успехи, как известно, не должны вызывать головокружения. 
Испытания не окончились. Глобальные потрясения продолжаются. Новые 
политические и экономические реалии, в которых нам предстоит жить, еще не 
сложились. 
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Хорошо известно: во времена бурных, непредсказуемых перемен самой 
эффективной стратегией чаще всего оказывается стратегия консервативная.  
В ее пользу говорит элементарный здравый смысл. Не «воздушные замки» 
надо возводить, а укреплять воздвигнутое. Причем в нашем случае речь идет  
о дальнейшем укреплении всего большого дома, включающего и Югру, и Ямал. 
Сотрудничество с северными округами – и в рамках одноименной программы, и 
по другим направлениям – делается все более тесным. И правильно – сила 
Тюменской области традиционно состоит и в разнообразии, и в единстве, а на 
вызовы времени мы отвечаем сплочением и солидарностью. 

Мы с моими коллегами – Губернатором Югры Русланом Николаевичем 
Кухаруком и Губернатором Ямала Дмитрием Андреевичем Артюховым будем и 
дальше наполнять историческое «Сотрудничество» новым смыслом, используя 
накопленный опыт добрососедских отношений, решать серьезные задачи 
поступательного развития в интересах наших земляков (аплодисменты). 

Как и в любой семье, в нашем доме есть и свои правила, которым 
должны следовать все, кто здесь живет, работает и даже гостит. Особенно те, 
кто хочет стать частью нашей семьи. Тюменская область остается 
привлекательной для внешней миграции. Вхождение в семью должно быть 
постепенным, поэтому мы регулируем участие трудовых мигрантов в некоторых 
секторах экономики. Например, сейчас иностранным гражданам, чья трудовая 
деятельность ведется на основании патентов, в регионе нельзя работать 
водителями такси и автобусов. Причем стоимость самого патента для приезжих 
из других стран специалистов с января вновь увеличится. При этом мы 
рассматриваем введение новых ограничений и запретов на трудовую 
деятельность мигрантов. 

Результаты опроса общественного мнения демонстрируют стабильный 
уровень удовлетворенности населения состоянием межэтнических отношений. 
По данным одного из последних социологических исследований, более  
83 % жителей Тюменской области положительно оценивают состояние 
межнациональных отношений. 

По данным одного из последних соцопросов Всероссийского центра 
изучения общественного мнения, 72 % опрошенных жителей Тюменской 
области считают общественно-политическую ситуацию в регионе стабильной и 
спокойной. Их количество выросло в этом году по сравнению с прошлым  
на 3 %, значит, и увеличилось число тех, кто чувствует себя в нашем доме  
в безопасности. 

Приоритеты меняются вместе с обстоятельствами, но не все сразу, 
некоторые отходят на второй план, другие – выходят на первый. Сейчас на 
первом плане и для страны, и для нашего региона – все, что связано  
с поддержкой участников специальной военной операции и их семей. 

Мы все прекрасно понимаем, что реализация всех планов напрямую 
зависит от ребят, которые сегодня на фронте отстаивают интересы нашего 
государства, защищают рубежи страны, идут в бой ради нашего будущего. Это 
они, воины, среди которых и наши земляки, создают условия для будущего 
России и Тюменской области. 

Именно поэтому поддержка участников СВО и членов их семей была и 
остается приоритетным направлением нашей работы. 

С особым вниманием мы относимся к советам полномочного 
представителя Президента Российской Федерации в Уральском федеральном 
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округе Артема Владимировича Жоги. Его уникальный жизненный путь и опыт 
очень помогают нам в выборе конкретных ориентиров этой важнейшей работы 
(аплодисменты). 

Для участников специальной военной операции и членов их семей  
в области уже введено 37 мер социальной поддержки. Действуем в тесном 
сотрудничестве с филиалом Государственного фонда «Защитники Отечества». 

Помогает и наш негосударственный сектор. По итогам специального 
конкурса отобраны и реализуются многочисленные проекты социально 
ориентированных некоммерческих организаций – от изготовления спичек 
длительного горения до комплексной реабилитации и социальной адаптации 
участников СВО, юридической и психологической поддержки. Мы будем и 
дальше максимально вовлекать некоммерческие организации в поддержку 
участников специальной военной операции и их семей. 

Есть и другие приоритеты, не подлежащие сомнению. Безусловно, 
сохраняются все наши социальные обязательства – данному слову мы не 
изменяем. 

Основная миссия проекта бюджета, представленного Правительством, – 
это обеспечение социальной стабильности. Сегодня в Тюменской области  
в проекте бюджета предусмотрено 65 млрд руб. на предоставление мер 
социальной поддержки населению. Из них на предоставление мер социальной 
поддержки семьям с детьми в следующем году предусмотрено порядка  
27 млрд руб.  

Мы расширили категорию многодетных семей, имеющих право на 
получение мер социальной поддержки с учетом детей в возрасте до 23 лет, 
обучающихся по очной форме обучения. 

Кроме того, ввели ряд новых мер социальной поддержки для 
многодетных семей с низким доходом, такие, как компенсация расходов на 
оплату коммунальных услуг в размере 30 % от установленных тарифов, 
ежегодная выплата на школьную и спортивную форму для школьников. 

Год семьи, объявленный Президентом России, стимулировал 
социальные инновации. Еще в 2023 году Тюменская область вошла в пилотный 
проект федерального Министерства труда и социальной защиты по созданию 
семейных многофункциональных центров. Открыли уже 7 таких центров, 
ориентированных на поддержку и комплексный подход в решении проблем 
семей с детьми путем создания «бесшовной экосистемы» сопровождения  
в режиме одного окна. 

На Всероссийский конкурс «Семья года» было подано рекордное 
количество заявок – около 300, и в который уже раз в число победителей вошла 
семья из Тюменской области. В номинации «Семья – хранитель традиций» 
победила семья Зубаревых из Ялуторовского района. 

В текущем году 17 многодетных матерей и 13 многодетных отцов были 
удостоены региональных наград «Материнская слава» и «Отцовская 
доблесть». Указом Президента две семьи из Тюменской области награждены 
орденами «Родительская слава»: Якунины и Колосковы из города Тюмени. И те 
и другие воспитывают по восемь детей (аплодисменты)! Медаль ордена 
«Родительская слава» вручена еще шести многодетным семьям: Халяпиным и 
Моргуновым из Тюмени, Богданенко из Ишима, Сабировым из Тюменского 
района, Зиновьевым из Тобольска, Койше из Ялуторовска. А Мария 
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Владимировна Гамм из Исетского района первой в Тюменской области 
получила высокое звание «Мать-героиня» (аплодисменты). 

Следующий наш приоритет –  поддержка экономики. Сохраняется 
комплекс мер поддержки деловой активности – как налоговых, так и прочих. 
Они доказали свою эффективность. 

Что-что, а вековые традиции тюменской предприимчивости и 
предпринимательства мы даже в трудные времена приносить в жертву не 
станем. Напротив – в них наша надежда и опора. 

Тюменская область продолжает оставаться в числе лидеров по 
привлекательности для бизнеса среди российских регионов. Мы сохранили  
3-е место в национальном рейтинге состояния инвестклимата в субъектах 
России, который ежегодно составляет Агентство стратегических инициатив. Это 
общий результат взаимодействия бизнеса и власти в регионе. 

Разумеется, мы продолжим и наши проекты, которые, по сути, 
представляют собой стратегические инвестиции в будущее. Это прежде всего 
межуниверситетский кампус, с появлением которого исторически сложившийся 
образ Тюмени как города науки, города знаний, города студентов будет 
насыщен новой энергией, заиграет новыми красками. Вот-вот в Тюмени 
откроется сверхсовременный главный учебно-лабораторный корпус 
Тюменского государственного университета. В ближайшие месяцы начнется 
возведение других объектов – не только кампусных, но и промышленного 
технопарка ДСК-500. 

Это и обновленная концепция Западно-Сибирского межрегионального 
научно-образовательного центра. И известная далеко за пределами субъекта 
наша региональная практика «Кадры под ключ». 

Еще один приоритет – инновации, технологическое развитие и 
суверенизация. Область стабильно присутствует в топ-15 национального 
рейтинга научно-технологического развития субъектов Федерации. 

Одна из самых драгоценных, бесспорных историй успеха – Тюменская 
физико-математическая школа, находящаяся в числе лучших школ страны по 
точным наукам, а также техническому и естественно-научному направлениям. 
Благодаря современным лабораториям ее ученики осваивают биоинженерию, 
прототипирование и даже экспериментальную физику. Такие школы составляют 
фундамент развития науки и технологий. И они же являются наглядным 
образом будущего. 

В 2024 году мы вошли в число 20 пилотных регионов с высоким научно-
технологическим потенциалом. К проработке соответствующей региональной 
программы мы приступили еще два года назад. С тех пор успели не раз 
убедиться в верности сделанного тогда выбора в пользу кластерного подхода. 
В настоящее время программа обновляется с учетом перечня важнейших 
наукоемких технологий, определенного июньским президентским указом.  
С появлением в 2024 году областного Агентства инноваций единую систему 
управления инновационным процессом можно считать отстроенной. 

Специально подчеркну: интенсивное обновление технологической базы 
развития на самом деле приводит не к росту расходов и издержек, а открывает 
колоссальные перспективы их экономии, экономии денег, времени, усилий. 
Ведь инновации как таковые – не самоцель. Цель – наращивание 
эффективности всех экономических, социальных, управленческих процессов. 
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Соответственно, и о совершенствовании технологий надо думать 
широко. Технологии – это не только новые материалы, патенты, приборы, 
установки. Мы же не случайно говорим о технологиях образовательных, 
медицинских, управленческих, каких угодно. Технологические процессы 
пронизывают всю жизнь общества в целом, каждой семьи, каждого человека. 
Например, достигнутые за последнее десятилетие глубина и широта 
цифровизации еще недавно казались фантастикой и утопией, а сегодня мы не 
можем представить себе, что повседневная жизнь и повседневный труд могут 
быть устроены иначе. Поэтому технологическое развитие – задача не только 
профильных ведомств и специалистов, это задача для всех нас. 

Еще один приоритет, важность которого мы осознали относительно 
недавно, – это креативные индустрии. В прошлом послании я много говорил о 
креативности как об одном из важнейших элементов тюменского характера, 
сейчас не буду повторяться.  

За год в системе управления развитием креативных индустрий 
произошло сразу несколько важнейших изменений. На общенациональном 
уровне принят профильный федеральный закон, закрепивший за субъектами 
серьезные полномочия в этой сфере. Президент подписал Указ  
«О национальных целях развития», в котором увеличение доли креативных 
индустрий включено в состав показателей достижения национальной цели 
«Устойчивая и динамичная экономика». Агентство стратегических инициатив на 
основе опыта 7 передовых регионов, в том числе и нашего, разработало 
региональный стандарт развития креативных индустрий. 

И на нашем уровне мы предприняли несколько шагов, призванных 
обеспечить форсированное развитие этой сферы. Внесены необходимые 
изменения в Закон «О развитии малого и среднего предпринимательства  
в Тюменской области». 

Тюменская область вошла в тройку номинантов главной российской 
награды – Национальной российской премии креативных индустрий. Это 
результат большого труда управленческой команды региона и креативных 
предпринимателей (аплодисменты). 

За последние 3 года активной работы в этом направлении мы создали 
образовательную экосистему. Вскоре, после некоторой доработки, я подпишу 
областную стратегию развития креативных индустрий до 2030 года. Между 
прочим, в ходе работы Форума креативных предпринимателей КПД в ее проект 
вписали формулировку «Губернатор – главный продюсер креативных 
индустрий». Неожиданно, но я не возражаю (аплодисменты). 

Принципиально важно, что, как и в случае инноваций, нет никакого 
противоречия между креативностью и традицией. Что может быть 
традиционнее, чем тюменский ковер, которому только что исполнилось 300 лет. 
И что может быть более креативным? Он, между прочим, из символа и бренда 
превращается в экспортный продукт, и движение в эту сторону надо 
продолжать. Более того, тюменская специфика такова, что уверенные позиции 
в креативных индустриях нам во многом обеспечивают как раз традиционные 
сектора экономики: нефтегазовая отрасль, строительство, сельское хозяйство. 
Компании и сами производят креативный продукт, и являются его 
потребителями. Мы же знаем, что Тюмень – земля творцов. 

Управление развитием региона должно осуществляться не чисто 
административно-командными методами, а только в многостороннем диалоге,  
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в который вовлечены все:  государственная власть и местное самоуправление, 
политические партии, бизнес, ученые, эксперты, объединения активных 
граждан. Такой диалог в Тюменской области ведется.  

Полагаю, что сейчас он должен стать более ответственным и более 
разумным. Когда мы собираем предложения и пожелания, то часто видим, что 
суммарный объем запросов превышает все мыслимые пределы, иногда в разы. 
Естественно и объяснимо, что каждый тянет одеяло на себя, но рвать одеяло 
на части нельзя. Помню, в старом советском фильме «Им покоряется небо» 
говорилось: «Сделаем все, что каждый требует, – отличный будет самолет. 
Только не взлетит». А еще – опять вспоминаю борьбу с паводком. Тогда  
в Ишиме в полтретьего ночи я услышал от одной женщины с лопатой в руках, 
которая наполняла мешки песком, бесценные слова: «Не все же нам требовать 
от государства, иногда и отдавать надо!». Поэтому предлагаю всем участникам 
диалога соразмерить свои желания с реальностью (аплодисменты). 

Дорогие друзья! 2025 год будет юбилейным для нашей страны. Это год 
80-летия Победы в Великой Отечественной войне. 

Сегодня много говорят об исторической памяти, исторической правде и 
важности сохранения исторической истины. Историческая память для меня –
 это про настоящее и будущее, которое основано на фундаменте прошлого. 

Великий историк Василий Ключевский сказал: «История –  не 
учительница, а надзирательница, наставница жизни: она ничему не учит, а 
только наказывает за незнание уроков». 

Предлагаю объявить следующий, 2025 год – Годом героев в Тюменской 
области (аплодисменты).  

Прошу всех учесть это при планировании и проведении мероприятий и 
акций в регионе. Сегодня особенно важно помнить о подвиге и героизме 
ветеранов войны и труда, участников локальных войн и конфликтов, участников 
специальной военной операции (аплодисменты). 

Заканчиваю свое послание на оптимистичной ноте, потому что и не такие 
бури выдерживали тюменцы. В жизни нашей семьи можно найти разные 
непорядки и недочеты, как и везде, но есть один, которого в ней никогда не 
было, нет и не будет, – это слабости. Слабости характера, воли, духа. Здесь 
живут сильные люди. Будущее не бывает совсем безоблачным, и нас, конечно, 
ждут новые испытания.  

В преодолении любых трудностей Тюмень всегда была среди лидеров, 
всегда первой входила в прорыв и прокладывала путь другим. Это не 
изменится. Тюменской семье предстоит крепнуть, расти и развиваться. 
Соберемся же с силами и разумом и двинемся вперед. Только вперед! Спасибо 
(аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Александр Викторович. Уважаемые депутаты, 

уважаемые приглашенные, с текстом послания можно ознакомиться на 
официальном портале органов государственной власти Тюменской области. 

Объявляется перерыв до 13.00. 
 
 

ПЕРЕРЫВ ДО 13.00. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 
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САЙФИТДИНОВ. Уважаемые депутаты, пожалуйста, регистрируйтесь, 
занимайте рабочие места, продолжаем нашу работу. 

В зале присутствует 44 депутата, кворум имеется. 
В заседании сегодня принимают участие: Губернатор Тюменской области 

Моор Александр Викторович, Вице-губернатор Кузнечевских Ольга 
Александровна, заместители Губернатора Тюменской области – Киселев 
Андрей Валерьевич, Перевалов Павел Анатольевич, Райдер Алексей 
Владимирович, Чейметов Владимир Николаевич, Шустов Сергей Викторович; 
сенатор РФ Дмитрий Юрьевич Горицкий; депутат Госдумы Александр 
Александрович Ремезков; прокурор Тюменской области Попов Александр 
Евгеньевич; начальник Управления Минюста Ахметзянов Анвар Марсильевич; 
председатель Счетной палаты Огородников Дмитрий Олегович. 

Также присутствуют в зале руководители федеральных органов 
госвласти, руководители исполнительных органов власти Тюменской области, 
главы муниципальных образований Тюменской области, председатели 
представительных органов муниципальных образований Тюменской области, 
представители органов госвласти ХМАО – Югры и ЯНАО, руководители 
общественных организаций, почетные граждане Тюменской области, члены 
Общественного совета при Тюменской областной Думе, представители 
аккредитованных СМИ. 

Слово для поздравления предоставляется Губернатору Тюменской 
области Александру Викторовичу Моору. 

 
МООР. Еще раз добрый день, уважаемые коллеги! Поздравляю всех 

депутатов, у кого были до этого заседания дни рождения! Наверно, отдельно 
можем поздравить сегодня Эдуарда Закировича, у него прямо сегодня круглая, 
юбилейная дата (аплодисменты). 

Всем, коллеги, желаю крепкого здоровья, всем успехов в вашей 
общественной деятельности, на ваших рабочих местах, ну и традиционно –  
всем нам мирного неба над головой. Спасибо (аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Всем именинникам доброго здоровья, хороших 

успехов во всех ваших делах и начинаниях! А мы уже юбиляра с утра 
наобнимали. 

 
ДИКТОР. Начинаем процедуру награждения. 

Для вручения награды приглашается Губернатор Тюменской области 
Александр Викторович Моор. 

За вклад в социально-экономическое развитие Тюменской области, 
активную законотворческую деятельность награжден Почетной грамотой 
Губернатора Тюменской области Омаров Эдуард Закирович, депутат 
Тюменской областной Думы (аплодисменты). 

Спасибо, Александр Викторович. 
Для вручения наград приглашается председатель Тюменской областной 

Думы Фуат Ганеевич Сайфитдинов. 
За многолетний добросовестный труд, значительный вклад в развитие 

системы педагогического образования награждена Благодарственным письмом 
Тюменской областной Думы Еговцева Надежда Николаевна, директор 
Тобольского педагогического института имени Д.И. Менделеева, филиала 
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федерального государственного автономного образовательного учреждения 
высшего образования «Тюменский государственный университет» 
(аплодисменты). 

За многолетний добросовестный труд, активную общественно-
политическую деятельность награжден Благодарственным письмом Тюменской 
областной Думы Голодюк Валерий Иванович, депутат Тюменской областной 
Думы (аплодисменты). 

Спасибо, Фуат Ганеевич. 
 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, переходим к обсуждению проекта повестки 

дня нашего заседания. Проект повестки утвержден Советом Думы. 
Предлагаю принять его за основу. Прошу голосовать. 
 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Прошу депутатов высказать замечания, предложения по повестке. 

Замечаний и предложений нет.  
Голосуем за повестку дня в целом. 
 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 2  
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2433-07  

«ОБ ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕТЕ НА 2025 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ  
ПЕРИОД 2026 И 2027 ГОДОВ 

(первое чтение) 
 
 
САЙФИТДИНОВ. По традиции обсуждение проекта закона об областном 

бюджете на предстоящий 3-летний период начинаем с выступления Инны 
Вениаминовны Лосевой об итогах рассмотрения комитетом по экономической 
политике и природопользованию прогноза социально-экономического развития 
Тюменской области на 25-й год и на плановый период  2026 – 2027 годов. 
Пожалуйста, Инна Вениаминовна. 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, прогноз социально-экономического 

развития Тюменской области разработан в двух вариантах – консервативном и 
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базовом, в зависимости от сочетания внутренних и внешних условий, с учетом 
факторов и ограничений экономического роста. 

В своем выступлении я буду называть цифры по базовому варианту. 
Валовой региональный продукт в 2025 году в сравнении с оценкой  

2024 года запланирован по базовому варианту – 102,7 %.  
В 2027 году в сравнении с оценкой 2024 года в сопоставимых ценах рост 

индекса физического объема валового регионального продукта планируется 
109,2 %. 

Существенное влияние на дальнейший рост ВРП окажет деятельность 
комплекса глубокой переработки углеводородного сырья «ЗапСибНефтехим», а 
также реализация проектов в агропромышленном комплексе, машиностроении, 
деревообработке, фармацевтике, создании объектов транспортной и 
социальной инфраструктуры. 

В 2025 году индекс промышленного производства ожидается на уровне 
102, 5 %, в 2027 году – 110,3 % к оценке 2024 года.  

В среднесрочной перспективе до 2027 года ожидается продолжение 
устойчивого роста промышленного производства. Положительная динамика 
ожидается в производстве лекарственных средств и материалов, применяемых 
в медицинских целях.  

С учетом реализации компанией «Фармасинтез-Тюмень» проекта по 
организации фармацевтического производства в г. Тюмени в 2025 году 
планируется рост производства на уровне 107 %, а в 27-м году – 120,2. 

В металлургическом производстве в 2025 году рост составит 103 %,  
в 27-м году – 107,2. Темпы роста будут определяться динамикой загрузки 
мощностей филиала «УМК-Сталь» металлургический завод «Электросталь 
Тюмень». 

Индекс производства машин и оборудования в 2025-м году 
прогнозируется 105 %, в 27-м году – 112,5. 

Стратегические планы предприятий машиностроения нацелены на 
создание суверенной продукции и импортозамещение. Рост производства 
продукции машиностроительного комплекса ожидается прежде всего за счет 
внутреннего спроса на отечественную продукцию. Хорошая конъюнктура на 
отдельных мировых продовольственных рынках и меры государственной 
поддержки способствуют сохранению положительной динамики сельского 
хозяйства.  

На развитие отрасли в среднесрочной перспективе будут оказывать 
влияние: технологическая модернизация, повышение эффективности 
производства, снижение производственных затрат, развитие логистики и выход 
на новые рынки. 

Успешным инструментом привлечения инвестиций в промышленность 
региона стали индустриальные парки.  

При поддержке Правительства Тюменской области продолжается 
развитие инфраструктурных промышленных площадок. В регионе уже созданы 
индустриальные парки «Боровский», «Богандинский», «Московский», 
продолжится государственная поддержка технического перевооружения и 
модернизации промышленных предприятий в агропромышленном комплексе 
региона, фармацевтике, гостиничном бизнесе и иных отраслях, продвижение 
продукции тюменских производителей, поддержка расширения действующей и 
создание новых производств, развитие индустриальных парков.  
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Уровень бедности снизится до 9,3 % в 2027 году. Рост реальных 
располагаемых доходов населения и снижение уровня бедности будет 
способствовать реализации региональной программы снижения доли граждан  
с доходами ниже границы бедности, индексация социальных выплат, а также 
целевая поддержка отдельных категорий граждан, в том числе семей с детьми.  

В прогнозе баланса трудовых ресурсов Тюменской области на период 
2025 – 2027 годов наблюдается рост численности трудовых ресурсов и занятых 
в экономике при сохранении безработицы на уровне 2,6 % от численности 
рабочей силы. 

Реализация региональными властями мероприятий, направленных на 
стимулирование занятости, на повышение производительности труда и 
адаптацию рабочей силы к изменяющимся условиям, будет способствовать 
поддержанию стабильности на рынке труда. 

Динамика показателей социально-экономического развития региона  
в среднесрочной перспективе на основе параметров базового варианта 
прогноза оценивается в целом положительно. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Пожалуйста, Оксана 

Александровна, Ваш доклад. 
 
ВЕЛИЧКО. Общий объем доходов областного бюджета на 2025 год 

запланирован в размере 261 млрд 758 млн руб. На 2026 год доходы областного 
бюджета запланированы в объеме 275 млрд 148 млн руб., на 2027 год  
в объеме 287 млрд 352 млн руб. 

Планируется, что доля налоговых поступлений в структуре налоговых и 
неналоговых доходов областного бюджета составит в 2025 году 98,5 %,  
в 2026 – 2027 годах – 99,3 %.  

Основным доходным источником, как и прежде, является налог на 
прибыль организаций, его удельный вес в общем объеме налоговых и 
неналоговых доходов областного бюджета в 2025 году составит 65,2 %, в 
абсолютном выражении более 169 млрд 680 млн руб., в 2026 году – 64,3 %, или 
более 170 млрд 832 млн руб., в 2027 году – 62,6 %, или более 178 млрд  
799 млн руб. 

Вторым по объему поступлений в областной бюджет является налог на 
доходы физических лиц, его удельный вес в структуре налоговых и 
неналоговых доходов областного бюджета составит в 2025 году 19,6 %, или 
более 51 млрд руб., в 2026 году – 21,4 %, или более 58 млрд руб., в 2027 году – 
23,2 %, или более 66 млрд руб. 

Расходы областного бюджета на предстоящие 3 года сформированы  
с учетом разграничения полномочий между уровнями публичной власти.  

На 2025 год расходы областного бюджета запланированы в объеме  
303 млрд руб., на 2026 год расходы областного бюджета запланированы  
в объеме 315 млрд 398 млн руб., на 2027 год в объеме 329 млрд 340 млн руб. 

В целом структура расходов областного бюджета в 2025 – 2027 годах не 
претерпит существенных изменений, по-прежнему наибольший удельный вес  
в расходах областного бюджета занимают расходы на социальную сферу, а 
также расходы на национальную экономику, на развитие инфраструктуры.  

Предусмотрены средства на полное выполнение социальных 
обязательств. В целом удельный вес социальных расходов с учетом расходов 
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программы «Сотрудничество» составит в 2025 году 60,6 % от общих расходов 
областного бюджета, в 26-м году – 62,2 %, в 2027 году – 60,3 %. 

В целом на финансирование социальной сферы из областного бюджета 
в 2025 году планируется направить более 201 млрд 700 млн руб., в 2026 году – 
более 196 млрд, в 2027 году – более 198 млрд 688 млн руб. 

На реализацию государственных программ Тюменской области 
предполагается направить в 2025 году более 245 млрд руб., или 80,9 % от 
общего объема расходов областного бюджета, в 2026 году – более 227 млрд 
руб., или 72,2 % от общего объема расходов бюджета, в 2027 году – более  
228 млрд руб., или 69,3 % от общего объема расходов областного бюджета. 

Все материалы у вас имеются. Слово для выступления предлагается 
предоставить директору Департамента финансов Тюменской области Таранову 
Михаилу Валерьевичу.  

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять проект закона 
об областном бюджете на 2025-й и на плановый период 2026 – 2027 годов  
в 1-м чтении. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Оксана Александровна. Пожалуйста, Михаил 

Валерьевич. 
 
ТАРАНОВ. Уважаемое законодательное собрание, вашему вниманию 

представлен финансовый план развития Тюменской области на ближайшее  
3-летие.  

На планируемый период общий объем доходов областного бюджета 
прогнозируется в сумме 824 млрд руб., из них будущий год – 262 млрд руб. 

Проект расходов областного бюджета на предстоящий бюджетный цикл 
почти 948 млрд руб., план на очередной финансовый год – 303 млрд, из них 
расходы без программы «Сотрудничество» – 246 млрд руб. 

Расходы бюджета на поддержку экономики в предстоящем бюджетном 
цикле составят порядка 82 млрд руб., из них будущий год – более 29 млрд руб. 
Существенная доля расходов, более 9 млрд руб., в цикле приходится на 
субсидирование сельского хозяйства. 

Бюджет вносит свой вклад в развитие экономики посредством 
предоставления налоговых льгот, субсидий и государственных гарантий.  
И здесь, помимо прочего, необходимо не забывать, что бюджет Тюменской 
области крупнейший на региональном рынке покупатель товаров и услуг, 
генерируемых нашей экономикой. 

Также необходимо помнить, что экономическое развитие невозможно без 
разветвленной сети путей сообщения.  

Расходы на развитие дорожной инфраструктуры в предстоящей 3-летке 
составят почти 48 млрд руб., из них будущий год – более 16 млрд руб. 

Не умаляя важности вопросов экономического развития, наиважнейшим 
приоритетом бюджета является социальная сфера.  

Расходы на социальную сферу в предстоящем бюджетном цикле 
составят более 470 млрд руб., из них будущий год – 158 млрд руб., или 64,4 % 
от объема расходов областного бюджета. 

Одна из основных задач в существующих условиях – мероприятия, 
направленные на социальное благополучие населения. В соответствии с 
действующим законодательством в полном объеме предусмотрены средства на 
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финансирование обеспечения всех социальных пособий и выплат. 
Предусмотрены мероприятия, направленные на поддержку материнства и 
детства, мероприятия по улучшению жилищных условий граждан, мероприятия 
по ограничению роста платежей населения за коммунальные услуги, а также 
обеспечение льготного проезда на транспорте отдельных категорий граждан и 
обеспечение граждан лекарственными препаратами и специализированными 
продуктами лечебного питания, и многое-многое другое. 

Бюджетные инвестиции на строительство, реконструкцию социальных 
объектов предусмотрены в цикле на сумму 22 млрд руб., будущий год – более 
13 млрд руб. Предусмотрено проведение работ на 29 социальных объектах  
за 3 года. 

В проекте бюджета учтены предложения, поступившие от парламентских 
фракций, все они носят социальный характер. 

Параметры областного бюджета на очередном слайде. 
Уважаемые депутаты, предлагаю поддержать законопроект, утвердив  

в 1-м чтении параметры областного бюджета на планируемый бюджетный цикл. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Михаил Валерьевич. Пожалуйста, вопросы  

к докладчикам? Артем Николаевич, пожалуйста. 
 
ЗАЙЦЕВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Михаил Валерьевич, если Вы 

позволите, мой вопрос будет в области сельского хозяйства, может быть, я его 
адресую Владимиру Николаевичу, он здесь, в зале.  

Вопрос меня интересует следующий: вот мы на протяжении последних 
лет оказывали существенную поддержку нашей сельхозкооперации в части 
заготовки молока, за последние годы было закуплено хорошее современное 
оборудование для наших сельскохозяйственных кооперативов, и мы в рамках 
работы, в том числе и комитетов, вместе с Департаментом АПК обсуждали 
вопрос поддержки кооперативов, тот, кто профилируется на закупке мяса. 

Владимир Николаевич, в 2025 году такая поддержка 
сельхозкооперативам планируется, заложена ли она в бюджете? Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ.  Кто будет отвечать? 

 
ЧЕЙМЕТОВ. Позвольте, Фуат Ганеевич, я, пожалуй, отвечу. 

Действительно, в бюджете 2025 года предусмотрены ассигнования  
в соответствии с теми заявками, которые представили муниципалитеты, на 
укрепление материальной базы кооперативов, заготавливающих мясо  
у населения, и в бюджете следующего года предусмотрено 30 млн руб. как раз 
на укрепление материальной базы наших кооперативов, т.е. в этом 
направлении мы последовательно идем и будем осуществлять поддержку 
соответствующей кооперации в размере 30 млн. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Левченко Иван Григорьевич, вопрос. 
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ЛЕВЧЕНКО. Добрый день! В представленной информации по 
государственной программе «Развитие жилищного коммунального хозяйства» 
на предоставление субсидий ресурсоснабжающим организациям на 
возмещение выпадающих доходов в 2025 году 7 млрд 157 млн.  

Вопрос: в этих деньгах у нас есть сумма, которую мы выделяем по 
концессионному соглашению, чтобы не допустить рост тарифов, если есть, то 
какая? 

  
САЙФИТДИНОВ. Иван Григорьевич, это тема 1-го чтения или  

2-го чтения? 
 
ЛЕВЧЕНКО. Первого. 

 
САЙФИТДИНОВ. Кто будет отвечать? 

 
ТАРАНОВ. Перевалов Павел Анатольевич. 

 
САЙФИТДИНОВ. Перевалов, пожалуйста. 

 
ПЕРЕВАЛОВ. Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые 

присутствующие! В этой сумме предусмотрены средства на предоставление 
мер социальной поддержки, которые подразумевают компенсацию разницы 
между экономически обоснованными тарифами и теми тарифами, по которым 
люди платят за коммунальные услуги, то бишь льготным тарифам. 
Естественно, эта разница, она учитывает, равно как и экономически 
обоснованные тарифы, всю производственную инвестиционную деятельность, 
которую ведут наши с вами коммунальные предприятия. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Павел Анатольевич. Вопросов больше нет. 

Желающие выступить? Тамара Николаевна Казанцева. 
 
КАЗАНЦЕВА. Добрый день, уважаемые товарищи! Я хотела бы 

остановиться на следующем моменте: наша фракция внесла 27 предложений  
в проект закона Тюменской области об областном бюджете на 25-й  
и 2026 – 2027 годы.  

Если говорить о выполнении, то нам докладывали, что все учтено, то у 
нас частично согласовано только 5 предложений, остальные 22 предложения, 
они все никуда не вошли и вряд ли когда-нибудь войдут. 

Хочется отметить следующее: особенно, я вот и на согласительной 
комиссии говорила, что у нас пасынками являются культура и спорт. Если 
говорить о развитии культуры, то надо сказать следующее, что сегодня она 
осуществляется только на территориях крупных центров Тюменской области, а 
если говорить о сельской местности, где мы говорим о комплексном развитии 
сельских территорий, то там сегодня о культуре, в общем-то, по культуре 
ничего нет.  

Те же клубы, вот берем клуб в д. Яузяк Абатского района, в этом клубе на 
входе, в прихожей, находится ФАП, т.е. там осматривают больных, а чуть 
дальше проходишь, комната, где мы, например, новогодние утренники 
показываем. То же самое в других населенных пунктах.  
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Я уже на согласительной комиссии приводила примеры, в каком 
состоянии у нас сегодня клубы в Лайтамаке, в Топкинской, в Ачирах,  
в Ишменева, в Иземети, Тоболтуре, Черемшанке Абатского района, ну и можно 
дальше перечислять. Там нет никаких условий, ни нормального отопления, ни 
помещения не приспособлены.  

Поэтому, как нам дальше жить, а ведь у нас была неплохая программа, 
это еще в 4-м созыве, тогда я не работала, но модульные клубы 
приобретались, строились, ставились, и у нас во многих районах хотя бы по 
одному модульному клубу да имеется. Они вполне приемлемы, очень удобны 
для библиотек и для клубов. 

Нам сегодня говорят о том, что вот есть машины передвижные, которые 
там чего-то куда-то ездят. Я понимаю, машина может съездить, поздравить 
ветерана с юбилеем или там кого-то еще, но никак не провести массовое 
мероприятие. Как можно на машине, в которую, может, вмещается 15 или  
10 человек, провести крупное мероприятие в населенном пункте? Поэтому это 
просто отговорки, когда нам такое говорят. 

Дальше, кроме культуры, я бы обратила внимание на спорт. Тоже на 
согласительной комиссии я об этом говорила, у нас сегодня, если спорт тоже 
финансируется по остаточному принципу, и самое главное, что не хватает 
помещений для занятий спортом.  

Тоже приводила примеры, у нас есть неплохая мини-футбольная 
команда в КПРФ, но занимаются они на крыше здания, где чистят зимой снег, 
потом там бегают, часть ребят занимается на чердаке «Монетки». И таких мест 
занятий очень много, я была не в одном месте, а в нескольких местах и могу 
это подтвердить.  

Поэтому сегодня по спорту, если спорт высших достижений еще каким-то 
образом финансируется, то массовая культура, на нее остаются буквально, 
если говорить о бюджете, о размере бюджета, копейки. 

А наши дети же должны заниматься и спортом, и должны, чтобы не было 
у них дурных привычек употребления всяких спайсов и т.д., я думаю, мы 
должны обратить особое внимание на развитие культуры, если нет, то все 
будет по-другому. 

Следующий момент по сельскому хозяйству. На согласительной 
комиссии я тоже говорила, и вчера у Александра Викторовича свое мнение 
высказала. Ладно, у нас консервативный бюджет, сегодня мы об этом говорим и 
соглашаемся с этим, но ведь его все равно можно перераспределить.  

Я тоже приводила примеры вчера о том, что у нас крупные мегафермы 
или кто они там, производители сельзхозпродукции, они имеют все, 
финансирование у них, все у них, а бедное это личное подсобное хозяйство, 
оно никогда еще и программу-то не составит и не посчитает, у него нет ни 
бухгалтера, никого, сам человек, который кормит и доит коров, он же сам все и 
считает. Поэтому, конечно, они никогда не попадают ни в какие программы и 
получают очень мало дотаций или каких-то субсидий. 

И уже если говорить о ценах на молоко, то цены на молоко остаются  
в размере 24 руб. уже долгие-долгие годы. В 18-м году падали до 12, тогда мы 
сумели поднять, ну а с тех пор, дай бог, вот в прошлые годы оказывали помощь 
кооперативам и закупали оборудование, а остального ничего нет. 
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И сегодня вот для примера скажу, что Тобольский гормолзавод, который 
в принципе неплохой, сегодня молоко на своей территории взять ему негде, 
потому что никаких там ни коров, никого нет, ЛПХ нет. 

Поэтому вот такая ситуация. Так что наша фракция, ну, на 1-м чтении 
воздержимся при голосовании за бюджет. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Тамара Николаевна. Артем Николаевич 

Зайцев, пожалуйста. 
 
ЗАЙЦЕВ. Спасибо. Уважаемые коллеги, вот рассматривая бюджет на 

планируемый период, абсолютно любое направление в целом в жизни и 
отраслей крайне важно.  

Вот один из примеров, как фракция может взаимодействовать  
с Правительством области, направляя свои предложения, получая одобрения, 
те, которые мы можем видеть в бюджете.  

В 2021 году депутаты фракции ЛДПР обратились в адрес Правительства 
и Губернатора области Александра Викторовича Моора с предложением 
поддержать сельхозкооперацию в части наших кооперативов, которые 
занимаются закупом молока, и вот уже, подводя промежуточные итоги  
2024 года, можно констатировать, что данное предложение было услышано, 
денежные средства были в бюджет заложены, и сегодня бо льшая часть 
кооперативов, как раз таки обновление материально-технической базы 
произошло. Мы же все прекрасно понимаем, что на качество молока влияет не 
только непосредственно, а особенно то, которое закупается в наших ЛПХ, 
оказывает там материально-техническая база, то оборудование, которое 
используется для закупа у населения. 

Буквально год назад мы также разговаривали с Правительством,  
с Губернатором на предмет того, что сельхозкооперация и наши кооперативы  
в части заготовки мяса также нуждаются в дополнительной поддержке. 

Александр Викторович, спасибо Вам за то, что наши предложения были 
услышаны. Да, возможно, не очень большая сумма заложена в бюджете  
2025 года, но мы все прекрасно понимаем, что при тех условиях, когда можно 
будет деньги перераспределить, обязательно это будет сделано. 

Александр Викторович, еще раз спасибо Вам, спасибо Департаменту АПК 
в целом за поддержку наших предложений и за работу и развитие сельского 
хозяйства в Тюменской области. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Иван Сергеевич Вершинин, пожалуйста. 

 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, добрый день! Фракция ЛДПР 

поддержит в 1-м чтении проект бюджета Тюменской области. Мы детально 
проработали предложенный главный финансовый документ региона и в рамках 
работы согласительной комиссии рассмотрели на фракции, в рамках работы 
комитетов. 

Мы рады тому, что ряд наших предложений, основанных на наказах 
наших избирателей, нашли отражение в проекте регионального бюджета. 

Несколько удивляет, конечно, что, например, наши коллеги из Тюменской 
городской Думы свой бюджет утвердили еще вчера, хотя там тоже объективно 
немало цифр, наверно, пересекается с региональным нашим финансовым 
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документом, наверно, была бы логика, сперва дождаться, утвердить 
региональный бюджет, но, видимо, какая-то логика там другая была у коллег. 

Вместе с тем есть ряд тем и предложений, на которые хотелось бы 
обратить внимание. Так, наши коллеги в ХМАО – Югре, наш руководитель 
фракции в частности, поднимают тему возобновления действий программ для 
жителей Югры, желающих переехать в более теплый климат, на юг Тюменской 
области. Для ямальцев такие возможности сохранились, хотелось бы, чтобы 
программа была возобновлена и для жителей ХМАО – Югры. 

Это как вопрос поддержки наших уважаемых земляков-северян, 
ветеранов Югры, так и объективно вопрос поддержки нашей строительной и 
смежных отраслей, поддержка промышленного производства, строительных 
материалов, это наши рабочие места и налогооблагаемая база нашего региона.  

Также мы надеемся на дальнейшее обновление и строительство новых 
социальных объектов, свои предложения мы направляли коллегам и 
озвучивали в рамках работы согласительной комиссии.  

У нас еще есть много вопросов, над которыми сто ит работать. Надеемся, 
что мы продолжим эту работу совместными усилиями, и наши предложения от 
фракции ЛДПР по улучшению социально-эконмического положения региона 
будут воплощаться в жизнь. Спасибо, коллеги. 

 
САЙФИТДИНОВ. Иван Сергеевич, спасибо. Слово Наталье 

Александровне Шевчик. 
 
ШЕВЧИК. Уважаемые коллеги, мы понимаем, что работа над основным 

документом, по которому мы будем жить в последующие 3 года, – это всегда 
очень сложная и серьезная работа, и это всегда выбор приоритетов. 

Мы прекрасно понимаем, что есть большое количество внешних 
факторов, которые сегодня влияют в том числе и на нашу бюджетную 
обеспеченность, на те проблемы, которые возникают.  

Вы понимаете, что все эти годы мы жили с преодолением больших и 
сложных проблем, будь то пандемия, будь то пожары, будь то наводнения.  
И сейчас мы тоже понимаем, что внешние факторы, они не снижаются, но при 
этом экономика и доходная часть бюджета демонстрируют устойчивость. 

И, конечно, говоря сегодня о выстраивании прежде всего приоритетов, 
особенно к 1-му чтению, мы это все прекрасно понимаем, мы должны признать 
с вами, что в бюджетном послании, и как сегодня говорил наш Губернатор, и  
в самом бюджете мы видим приоритет социальной политики. Мы видим 
безоговорочное выполнение и защиту бюджетом всех мер социальной 
поддержки.  

Мы видим с вами защиту всех отраслей в социальной сфере бюджетным 
рублем, и у нас нет сомнения в том, что даже сегодня, в 1-м чтении, подходя 
вот к этим вопросам, мы понимаем, что все это вполне реализуемо, обеспечено 
и это гарантия наших граждан, гарантия стабильности предоставления всех 
услуг, необходимых в этом очень важном для людей секторе, сегодня 
бюджетом обеспечено, поэтому я предлагаю поддержать бюджет в 1-м чтении.  

И мне думается, что когда мы ставим вопросы, понятно, что мы живем не 
без проблем, и сегодня об этом точно так же говорил Губернатор, но при этом, 
коллеги, мы должны понимать, что бюджет – это всегда приоритеты.  
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И мы должны отдать должное, что, и даже к 1-му чтению мы видим, у нас 
есть бюджет расходный и у нас есть бюджет развития, потому что ни один 
объект, который начат, и сегодня тоже об этом говорил Александр Викторович, 
он не стагнируется, он продолжает развиваться, и это абсолютно по всем 
отраслям социальной сферы. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Наталья Александровна. Слово Артюхову 

Андрею Викторовичу, пожалуйста. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, хочу отметить, что все предложения 

фракции «Единая Россия» учтены, и на согласительной комиссии я тоже об 
этом говорил. Я не буду их все перечислять, но они касались многих важных 
сфер. Прежде всего мы говорили, конечно, и о социальной сфере, но и также и 
о строительстве, реконструкции водоочистных сооружений и канализационных 
очистных сооружений в наших муниципальных образованиях, все это заложено.  

Мы говорили о продолжении работы по созданию комфортной городской 
среды, как пример тоже, вот мы с Юрием Александровичем Баранчуком наказ 
делали совместный по развитию зоны отдыха в заречной части города, все это 
в плане.  

Вот сегодня Иван Сергеевич говорит: как это тюменский бюджет  
г. Тюмени уже принят вчера? Там заложено это мероприятие, значит, полное 
согласование идет, слава богу. То есть наши наказы выполняются, ну и у нас 
много других пунктов, например, это касается установки новых ФАПов, 
естественно, это касается вопросов, связанных с увеличением рождаемости  
в нашей области. Предусмотрены бюджетные ассигнования на реализацию 
многих мероприятий. 

Что касается сельской местности, вот тоже наше предложение учтено по 
развитию сети почтовой связи. Мы считаем это крайне важным в сельской 
местности, и эти средства тоже заложены.  

Ну и помимо других прочих наших предложений, которые включены  
в бюджет, не могу не отметить и развитие туристической отрасли. Мы на 
Совете трех Дум принимали решение по развитию взаимного туризма детей из 
малообеспеченных семей, детей участников СВО. Все это заложено через 
программу «Сотрудничество» согласно решению Совета Законодателей 
Тюменской области. Мы, конечно, этому рады и приветствуем.  

У нас не все получалось в предыдущие годы идеально, я не сомневаюсь, 
что вот сейчас, в 25-м году, я имею в виду у нас была отдельная позиция Югры, 
там было своеобразное финансирование, а сейчас я полагаю так, что через 
программу «Сотрудничество» мы четко будем эту программу реализовывать,  
у меня нет никаких сомнений, поэтому наша фракция сегодня обсуждала проект 
закона, мы единогласно проголосовали за его поддержку. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Андрей Викторович. Слово предоставляется 

Пискайкину Владимиру Юрьевичу. 
 
ПИСКАЙКИН. Добрый день всем присутствующим коллегам! В своем 

февральском послании Федеральному Собранию Президент России Владимир 
Путин отметил, что главный результат наших программ измеряется не тоннами, 
километрами и суммой потраченных денег, а главное – это оценка людей. 
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В своем сегодняшнем послании Губернатор Александр Викторович Моор 
дал подробный ответ практически по всем направлениям деятельности, и 
Правительство разработало проект нашего областного бюджета таким 
образом, чтобы социальные программы не пострадали и не были свернуты. 

Да, есть дефицит, но мы уверены, что он будет перекрыт хорошей 
работой и нам не придется занимать. Главное, как сказал Губернатор, соцмеры 
поддержки остаются все в силе, даже еще добавляются, управление будет не  
в командном режиме, а в режиме диалога всех конструктивных сил, партий. 

Если ситуация улучшится, всегда есть возможность пересмотреть его 
параметры, пока будем исходить из консервативного сценария, поэтому мы, 
безусловно, поддержим сегодняшний бюджет. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Владимир Юрьевич, спасибо. Слово Владимиру 

Ильичу Ульянову. 
 
УЛЬЯНОВ. Коллеги, на данный момент, а ко 2-му чтению я бы полагал 

возможным следующий момент рассмотреть, по опыту Госдумы, как они 
рассматривали, и «Единая Россия» внесла предложение на перспективу, если 
будут дополнительные доходы либо будет перераспределение финансовых 
ресурсов. 

Вот вчера был интересный такой «правительственный час» по 
профтехобразованию, а профтехобразование – это наше полномочие, субъекта 
Федерации, и судя по тому, как шел разговор, я полагаю, что даже уже в этом 
году, возможно, вполне реально необходимость дополнительных расходов, 
связанных с профтехобразованием. 

Поэтому я предлагаю ко 2-му чтению следующую формулировку: в 
случае поступления дополнительных доходов или появления возможности 
перераспределения бюджетных средств предусмотреть их направление на 
оказание содействия развитию среднего профтехобразования. 

И второй момент, то, что связано с сельским хозяйством, второе 
направление – это по такому же механизму направить на комплексное развитие 
сельского хозяйства и сельских территорий. 

А в целом по 1-му чтению вопросы не возникают, все сбалансировано, 
можно двигаться. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, завершили обсуждение. 

Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«Об областном бюджете на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов», 
прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 3. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2432-07  

«О БЮДЖЕТЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО 
МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2025 ГОД  

И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2026 И 2027 ГОДОВ» 
(первое чтение) 

 
 
ВЕЛИЧКО.  Проект бюджета фонда сбалансирован по доходам и 

расходам, и предлагается утвердить на 2025 год в объеме 42 млрд  
388 млн руб., на 2026 год в объеме 45 млрд 881 млн руб., на 2027 год в объеме 
49 млрд 122 млн руб. 

Основную часть расходов, более 99 %, составляют расходы на 
здравоохранение, на 2025 год в объеме 42 млрд 113 млн руб., на 2026 год в 
объеме 45 млрд 604 млн руб., на 2027 год в объеме 48 млрд 841 млн руб. 

В целом проект бюджета территориального фонда обязательного 
медицинского страхования Тюменской области на предстоящий 3-летний 
период бездефицитен и сбалансирован по доходам и расходам и позволяет 
обеспечить гарантией бесплатного оказания застрахованным лицам 
медицинской помощи в рамках территориальной программы ОМС. 

Все материалы у депутатов имеются. Слово для выступления 
предлагается предоставить директору территориального фонда обязательного 
медицинского страхования Тюменской области Гиберту Юрию Борисовичу. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м чтении. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Оксана Александровна. Юрий Борисович, 

пожалуйста. 
 
ГИБЕРТ. Добрый день, уважаемые законодатели! Разрешите 

представить вам проект закона Тюменской области о бюджете 
территориального фонда ОМС на 25-й год, плановый период 2026 – 2027 годов. 

Проект бюджета сформирован на основании законодательных 
документов по ОМС с соблюдением всех принципов сбалансированности и 
обоснованности.  

В структуре законопроекта отражены основные характеристики бюджета 
фонда ОМС, а также распределение бюджетных ассигнований фонда, 
поступающих из бюджета федерального фонда обязательного медицинского 
страхования, бюджета Тюменской области в виде межбюджетных трансфертов. 

Итак, бюджет фонда на 25-й год планируется в объеме 42,4 млрд руб. 
Это рост на 18 %, или на 6,5 млрд руб., по отношению к 24-му году. 

Для обеспечения финансовой устойчивости ОМС в составе бюджета 
предусмотрен нормированный страховой запас в объеме 4,6 млрд.  

Доля безвозмездных поступлений в бюджет составляет 99 %. Основная 
часть – это субвенции федерального фонда, доля их составляет 91 %.  

На 25-й год планируется 38,5 млрд руб., это на 20 % больше по 
сравнению с 24-м годом, или на 6,3 млрд руб. 
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Этому послужило несколько факторов. Первый, это то, что на 1 января 
24-го года увеличилось на 28 381 человека количество застрахованных, 
проживающих на территории Тюменской области, и на 1 января эта сумма 
составляет 1 млн 642 тыс. 519 человек.  

Также произойдет в 25-м году увеличение и подушевого финансирования 
на одного застрахованного, оно увеличится на 18 % и составит в 25-м году 
21 080 руб. 

Также изменились и страховые взносы на неработающее население  
в 25-м году, они составят порядка 11,5 млрд руб. Рост произошел на 14 %, 
связано с тем, что увеличился размер тарифа страхового взноса, и он составит 
12 488 руб. 

Межбюджетный трансферт из областного бюджета составит 2,5 млрд 
руб., из них 556 млн будут направлены на базовую программу обязательного 
медицинского страхования, на превышающую базовую программу – 1,5 млрд. 

Также запланирован трансферт по программе «Сотрудничество»  
в объеме 212 млн руб. и на оплату экстренной помощи незастрахованным по 
ОМС в объеме 224 млн.  

Прочие межбюджетные трансферты составят 3 %, или 1,3 млрд руб., это 
те средства, которые планируют заработать лечебные учреждения Тюменской 
области, оказывая медицинскую помощь застрахованным с других территорий 
РФ. 

Расходы бюджета в соответствии с требованием Бюджетного кодекса РФ 
сбалансированные, с планируемыми доходами, и определены в следующем 
размере: в 25-м году расходы составляют на здравоохранение 42,1 млрд руб.,  
с ростом по отношению к 24-му году 5,4 млрд руб. 

Основная часть расходов направлена будет на реализацию программы 
госгарантий по базовой программе, в частности, планируется порядка 95 % 
направить в этом направлении.  

Что изменится в 25-м году? Увеличится количество объемов и 
финансирования в амбулаторном звене всевозможных диспансеризаций 
разного направления.  

Увеличатся объемы и финансирование диспансерных групп, таких как 
пациенты с сахарным диабетом, онкозаболеваниями и болезнями системы 
кровообращения. 

Также будет увеличение финансирования и объемов в дневном 
стационаре традиционно пациентам с онкологическим профилем, с гепатитом С 
и с экстракорпоральным оплодотворением. 

Также по всем направлениям будет увеличено количество и 
финансирование элементов реабилитации как на первичном звене, так и  
в стационарной помощи. 

Ну и традиционно –  диагностические методы исследования также будут 
иметь увеличение как в финансовом, так и в объемном направлении. 

Также за счет средств бюджета будут профинансированы такие 
мероприятия, как высокотехнологичная медицинская помощь в объеме  
344 млн руб., и мероприятия, связанные с диспансеризацией государственных 
и муниципальных служащих, и медосмотры добровольных пожарных. 

Представленный вашему вниманию проект закона Тюменской области 
«О бюджете территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Тюменской области на 2025 год и на плановый период 2026 и  
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2027 годов» бездефицитен, сбалансирован по доходам и расходам и позволяет 
обеспечить гарантии бесплатного оказания медпомощи жителям Тюменской 
области по программе госгарантий и также финансовоустойчивость лечебных 
учреждений на территории Тюменской области. 

Уважаемые законодатели, предлагаю принять представленный 
законопроект с параметрами бюджета по доходам и расходам в размере  
на 25-й год 42,4 млрд руб. 

 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, пожалуйста, вопросы к докладчикам. Тамара 

Николаевна, Ваш вопрос. 
 
КАЗАНЦЕВА. Вопрос такой, скажите, пожалуйста, что надо сделать, 

чтобы лечить орфанные заболевания, где взять средства, чтобы не 
побираться, по телевизору каждый вечер в рекламе, как лечить, как помочь. 
Ваш фонд может это делать, нет? 

 
ГИБЕРТ. Они оплачиваются за счет бюджета, а все то, что 

необходимо в рамках программы, базовой программы, то оно оплачивается за 
счет средств ОМС. 

 
САЙФИТДИНОВ. Иван Сергеевич, Ваш вопрос. 
 
ВЕРШИНИН. Уважаемый Юрий Борисович, уважаемые коллеги! Ну, мы 

видим, что не снижает своей остроты, актуальности тема мигрантов, не 
граждан, которые приезжают в наш регион, Александр Викторович сегодня тоже 
в своем выступлении эту тему поднимал, и наших жителей эта тема беспокоит. 

Ну вот хотелось бы по возможности без лишней воды, без общих фраз от 
Вас услышать все-таки конкретную цифру – за последние 10 лет из средств 
фонда сколько потрачено на лечение мигрантов, не граждан, прибывающих  
в наш регион, в Тюменскую область? 

 
ГИБЕРТ. Каких мигрантов Вы имеете в виду? Есть мигранты  

с временным проживанием, есть мигранты с временным пребыванием. Если те 
мигранты, которые, заезжая в субъект и через миграционную службу получают 
вид на жительство, временный вид на жительство получают, имеют договор на 
руках на трудоустройство, то они вправе получить на основании 326-го закона 
полис ОМС на период нахождения на территории РФ. Таких порядка у нас,  
на 1 января 24-го года, было порядка 7 тыс., т.е. те люди, которые имеют полис. 

Те граждане, которые не официально устраиваются, а пребывают на 
временном пребывании, т.е. они обязаны получить, оплатить или получить 
полис ДМС. 

Мы к этой категории не относимся, потому что контроля за этой 
категорией, т.е. это уже непосредственно они плановую помощь получают по 
полису ДМС или оплачивают его, платно в лечебном учреждении, или же 
заключают договор какой-то с лечебным учреждением того субъекта, где они 
будут получать плановую помощь. То есть у нас такой статистики по пациентам 
с ДМС нет. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Юрий Борисович. Я хочу предоставить слово 
Наталье Валерьевне для ответа, который был задан Тамарой Николаевной. 

 
ЛОГИНОВА. Уважаемые депутаты, уважаемая Тамара Николаевна! Мы 

обсуждали Ваш вопрос и на комитете, и в том числе я повторно озвучу свой 
ответ. У нас сегодня есть четкий регистр поименный всех пациентов, живущих  
в Тюменской области, страдающих орфанными заболеваниями,.– это и дети, и 
лица старше 18 лет.  

Скажу, что сегодня все схемы терапии, которые им показаны, они 
оплачиваются как из областного бюджета, так и из дополнительных средств  
в виде лекарственных препаратов, которые мы получаем из Федерации. 

Кроме того, у нас по поручению Президента в стране реализуется 
программа «Круг добра», когда дети получают лекарственные препараты опять 
же для лечения, в том числе и тяжелых орфанных заболеваний.  

И если у вас есть, собственно, доказательство того, что по телевидению 
для жителей Тюменской области вдруг собираются средства по лечению 
орфанных заболеваний или есть такие источники, мы готовы подключиться, эту 
тему изучить, потому что все жители нашего региона обеспечиваются 
лекарственным препаратом 100 %. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Наталья Валерьевна. Для вопроса слово 

Роману Сергеевичу Чуйко, пожалуйста. 
 
ЧУЙКО. Спасибо большое. К Юрию Борисовичу или к Наталье 

Валерьевне вопрос, я даже не знаю. Вопрос по предоставлению возможности 
ЭКО.  

Ко мне обращаются наши жители с данным вопросом, что у нас в регионе 
очередь по ожиданию на ЭКО порядка года, там либо повторного обращения.  
В то время как в соседних регионах такой очередности не существует, и многие 
даже ездят в соседние регионы на предоставление данной услуги, потому что 
она там быстрее происходит. 

У нас много людей просто в очереди стоят или у нас это с бюджетом 
связано, что мы не можем? 

 
ГИБЕРТ. Есть люди, их же определяет комиссия, тем, кому положено 

ЭКО, поэтому у нас, ежегодно мы увеличиваем количество, так скажем, квот на 
проведение данной процедуры. И опять же повторюсь, что у нас на 25-й год 
запланирован опять рост по количеству и финансовых, и объемных 
показателей, для того чтобы максимально охватить всех желающих. 

У нас еще и много приезжают из близлежащих субъектов на ЭКО, потому 
что неплохой результат показывают наши клиники по эффективности, поэтому 
тут и межтерриториальный такой у нас поток присутствует, ну и для своих 
граждан тоже мы повышаем каждый год. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Слово для выступления Наталье 

Александровне Шевчик, пожалуйста. 
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ШЕВЧИК. Спасибо. Уважаемые коллеги, рассматривая бюджет 
территориального фонда, мы с вами должны, первое, констатировать, что у нас 
бюджет вырос на 18,2 % и это очень существенная цифра.  

Затем, сегодня озвучил Юрий Борисович средние нормативы, которые 
заложены в бюджете программы госгарантий на каждого нашего жителя, при 
этом мы только что с вами посмотрели презентацию, где есть структура всех 
расходов, и у нас должно вызывать глубокое удовлетворение, что у нас хорошо 
наполнена сверхбазовая программа, кроме базовой.  

У нас по-прежнему оказывается высокотехнологичная помощь, а мы 
практически на территории нашего субъекта с вами наблюдаем это почти по 
всем видам, которые сегодня существуют, высокотехнологичная помощь, она у 
нас защищена полным рублем по потребности.  

В этом смысле, мне кажется, сегодня в том числе и социальные гарантии 
по лекарственному обеспечению и другим мерам соцподдержки, которые 
заложены сегодня в объеме территориального фонда медицинского 
страхования, не должны вызывать у нас сомнения, потому что это вполне 
объективный, адекватный и полноценный абсолютно бюджет территориального 
фонда.  

Поэтому предлагаю всем его поддержать, поскольку мы имеем и такой 
большой рост, и возможность и дальше в полном объеме меры все, которые 
предусматриваются, и программа государственных гарантий будет 
реализовываться в нашем регионе полноценно. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ.  Коллеги, переходим к голосованию. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О бюджете территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Тюменской области на 2025 год и на плановый период 2026  
и 2027 годов», прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 4. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2431-07  
«О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ НАЛОГОВЫХ ЛЬГОТ НА 2025 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ 

ПЕРИОД 2026 И 2027 ГОДОВ ОТДЕЛЬНЫМ КАТЕГОРИЯМ 
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ» 

(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Законопроектом предлагается установить на 2025 год и на 

плановый период 2026 и 2027 годов преимущество в части уплаты налогов для 
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отдельных категорий налогоплательщиков в виде льгот по налогу на имущество 
организаций и транспортному налогу. 

Законопроект предусматривает продолжение господдержки отдельных 
отраслей экономики региона. Основной упор традиционно сделан на поддержку 
предприятий, прежде всего осуществляющих строительство новых и 
обновление имеющихся производственных активов. 

Законопроект направлен на стимулирование развития инвестиционной 
деятельности в Тюменской области, повышение предпринимательской 
активности, диверсификацию отраслевой структуры региональной экономики, 
решение вопросов социально-экономического развития области. 

Все материалы у вас имеются. Необходимые пояснения может 
предоставить директор Департамента финансов Тюменской области Таранов 
Михаил Валерьевич. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, вопросов нет, желающих выступить также 

нет. Тогда голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О предоставлении налоговых льгот на 2025 год и на плановый период 2026 и 
2027 годов отдельным категориям налогоплательщиков» и рассмотреть его  
во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 36 
Против    -  4 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 35 
Против    -  4 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 5. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2430-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО.  Законопроектом предлагается внести изменения в ряд 

законов Тюменской области в связи с изменением федерального 
законодательства в части регулирования вопросов налогообложения. 

Все материалы у вас имеются. Необходимые пояснения может 
предоставить директор Департамента финансов Тюменской области Михаил 
Валерьевич Таранов. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет, желающих выступить также нет. 

Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 6. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2436-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО.  Законопроектом предлагается внести изменения в ряд 

законов Тюменской области в связи с изменением федерального 
законодательства в части регулирования бюджетных правоотношений. 

Все материалы имеются. Пояснения может дать Михаил Валерьевич 
Таранов, директор Департамента финансов Тюменской области.  

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет у коллег. Есть желание выступить у 

Ивана Сергеевича Вершинина, пожалуйста. 
 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, наша фракция ЛДПР поддерживает 

данную инициативу, также просим вас ее поддержать.  
Мы неоднократно говорили о необходимости поддержки наших 

муниципалитетов на фоне сокращения межбюджетных трансфертов. Принятие 
решения о нормативах отчислений может, на наш взгляд, позитивно отразиться 
в вопросе выравнивания бюджетной обеспеченности наших муниципалитетов, 
что, на наш взгляд, очень важная, общая для всех задача. 

Поддерживаем и просим вас поддержать. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Иван Сергеевич. Голосуем. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 7. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2440-07  

«О ВВЕДЕНИИ В ДЕЙСТВИЕ СПЕЦИАЛЬНОГО НАЛОГОВОГО РЕЖИМА 
«АВТОМАТИЗИРОВАННАЯ УПРОЩЕННАЯ СИСТЕМА 

НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО. С 1 января 2025 года в Тюменской области предлагается 

ввести в действие специальный налоговый режим «Автоматизированная 
упрощенная система налогообложения». 

Специальный налоговый режим вводится в соответствии с Федеральным 
законом от 25.02.2022 № 17-ФЗ «О проведении эксперимента по установлению 
специального налогового режима «Автоматизированная упрощенная система 
налогообложения».  

С 1 января 2025 года эксперимент распространяется на территории всех 
субъектов РФ. Период проведения эксперимента – до 31 декабря 2027 года 
включительно. 

Правом на применение нового налогового режима смогут 
воспользоваться организации и индивидуальные предприниматели, годовой 
доход которых не превышает 60 млн руб., а численность наемных работников 
не превышает 5 человек.  

Объектом налогообложения признаются доходы (ставка 8 %) либо 
доходы, уменьшенные на величину расходов (ставка 20%). Выбор объекта 
налогообложения осуществляется самими налогоплательщиками и может 
изменяться ежегодно. 

Налогоплательщики, применяющие специальный налоговый режим, 
освобождаются от обязанности предоставления в налоговый орган налоговой 
декларации, освобождаются от уплаты страховых взносов на обязательное 
пенсионное страхование, обязательное социальное страхование на случай 
временной нетрудоспособности и в связи с материнством, а также на 
обязательное медицинское страхование. 

Введение нового налогового режима направлено на автоматизацию 
процессов администрирования налога, а также позволит налогоплательщикам 
снизить непроизводственные издержки.  

Все материалы у вас имеются. Необходимые пояснения может 
предоставить директор Департамента финансов Тюменской области Таранов 
Михаил Валерьевич. 
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Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Артем Николаевич Зайцев, Ваш вопрос. 

 
ЗАЙЦЕВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Михаил Валерьевич, можно немножко 

пояснения, в пояснительной записке у нас указано, что для 
налогоплательщиков, применяющих автоматизированную упрощенную систему 
налогообложения, тарифы страховых взносов на обязательное пенсионное 
страхование, а также обязательное социальное страхование на случай 
временной нетрудоспособности и в связи с материнством, а также 
обязательное медицинское страхование устанавливаются в размере 0 %.  

Соответственно, сам предприниматель, который решит применять 
данную систему налогообложения, и те 5 человек, которые у него, возможно, 
могут быть устроены, тогда, соответственно, какими гарантиями они будут 
обеспечены, это в части получения медицинской помощи, соответственно, 
выплат по нетрудоспособности, ну и накопления той пенсии за время, которое 
данные люди у данного предпринимателя будут работать, ну и, соответственно, 
сам предприниматель? Потому что такие вопросы у нас активно возникают при 
применении режима самозанятых. Спасибо. 

 
ТАРАНОВ. В рамках указанного налогового режима установлены более 

повышенные ставки, нежели в традиционно упрощенной системе 
налогообложения, и вот в эти более повышенные ставки уже зашиты те 
платежи, которые должны были осуществляться во внебюджетные фонды, 
поэтому поступление налога будет распределяться между областным 
бюджетом и между федеральным бюджетом.  

Вот федеральная доля будет поступать как раз в части компенсации тех 
возможных выпадающих доходов внебюджетных фондов, которые могут 
возникнуть в случае, если налогоплательщик переходит на 
автоматизированную систему и не выплачивает платежи во внебюджетные 
фонды. 

Соответственно, раз в этой системе уже уплата денег во внебюджетные 
фонды автоматически, скажем так, включена, поэтому ни налогоплательщики, 
ни его работники никакие социальные гарантии не потеряют. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Михаил Валерьевич. Больше вопросов нет, 

желающих выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О введении в действие специального налогового режима 
«Автоматизированная упрощенная система налогообложения» и рассмотреть 
его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 8. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2424-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О КОМИССИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ПО КОНТРОЛЮ  
ЗА ДОСТОВЕРНОСТЬЮ СВЕДЕНИЙ О ДОХОДАХ, ОБ ИМУЩЕСТВЕ  

И ОБЯЗАТЕЛЬСТВАХ ИМУЩЕСТВЕННОГО ХАРАКТЕРА, 
ПРЕДСТАВЛЯЕМЫХ ДЕПУТАТАМИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
СОКОЛОВА. Уважаемые коллеги, данный проект закона внесен  

в Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы группой 
депутатов в соответствии с планом законопроектных работ Тюменской 
областной Думы на 24-й год. 

Законопроектом предлагается внести корректирующие изменения  
в статьи 1, 3 и 7 Закона Тюменской области № 14 в части уточнения предмета 
регулирования областного закона в соответствии с положениями Федерального 
закона № 414-ФЗ и предмета проверки по контролю за соответствием расходов 
депутатов, определенного статьей 3 областного закона, в соответствии  
с Федеральным законом № 203-ФЗ, а также законопроектом предлагается 
признать утратившей силу часть 2 статьи 7 областного закона, определяющую 
срок прекращения проверки, т.к. порядок действий комиссии при проведении 
проверки установлен статьей 13.5 Федерального закона № 273-ФЗ. 

На законопроект поступили все положительные заключения, и комитет 
рекомендует депутатам Тюменской областной Думы принять в 1-м чтении 
проект закона Тюменской области и рассмотреть законопроект во 2-м, 
окончательном, чтении. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет, желающих выступить нет.  

Голосуем за вышеназванный проект закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 9. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2435-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 3.27.1 КОДЕКСА ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ ОБ АДМИНИСТРАТИВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона внесен в Тюменскую областную Думу 

в порядке законодательной инициативы Правительством Тюменской области  
в связи с принятием Федерального закона № 565-ФЗ «О занятости населения  
в Российской Федерации». 

В настоящее время статьей 3.27.1 Кодекса Тюменской области об 
административной ответственности установлена административная 
ответственность за невыполнение работодателем обязанности по созданию 
или резервированию квотируемых рабочих мест для лиц в возрасте от 14 до  
18 лет. 

В связи с изменением федерального законодательства и внесением 
сегодня соответствующих изменений в Закон Тюменской области № 168  
«О квотировании рабочих мест в Тюменской области» законопроектом 
предлагается ввести административную ответственность за невыполнение 
обязанности по созданию или выделению квотируемых рабочих мест для 
несовершеннолетних в возрасте от 14 до 18 лет. 

На законопроект поступили положительные заключения, и комитет 
рекомендует депутатам Тюменской областной Думы принять в 1-м чтении 
проект закона и рассмотреть законопроект во 2-м, окончательном, чтении. 

По данному вопросу на заседании Тюменской областной Думы 
присутствует Райдер Алексей Владимирович, заместитель Губернатора 
Тюменской области, и Сидоров Александр Анатольевич, директор 
Департамента труда и занятости населения Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Желающих задать вопрос нет. Желающих выступить 

также нет. Голосуем.   
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в статью 3.27.1 Кодекса Тюменской области об 
административной ответственности» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, 
чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 
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За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 10. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2439-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О НАДЕЛЕНИИ ОРГАНОВ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ ОТДЕЛЬНЫМИ 
ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ПОЛНОМОЧИЯМИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
СОКОЛОВА. Проект закона Тюменской области внесен в Тюменскую 

областную Думу в порядке законодательной инициативы Правительством 
Тюменской области. 

Законопроектом предлагается с 1 января 25-го года наделить органы 
местного самоуправления городского округа г. Тюмень госполномочием по 
разработке проектов зон охраны объектов культурного наследия в отношении 
объектов культурного наследия регионального значения и утвердить методику 
расчета объема субвенций на исполнение данного полномочия. 

На законопроект поступили все положительные заключения, и комитет 
рекомендует депутатам Тюменской областной Думы принять в 1-м чтении 
проект закона и рассмотреть законопроект во 2-м, окончательном, чтении. 

По данному вопросу на заседании Тюменской областной Думы 
присутствует Базилева Анна Константиновна, председатель комитета по 
охране и использованию объектов историко-культурного наследия Тюменской 
области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Желающих задать вопросы нет. Выступить желающих 

также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О наделении органов 
местного самоуправления отдельными государственными полномочиями» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 
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За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 11. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2417-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ШВЕЦОВА. Спасибо, Фуат Ганеевич. Уважаемые коллеги, законопроект 

разработан и внесен в областную Думу в связи с изменениями федерального 
законодательства и предусматривает корректировку и наименование 
исполнительных органов Тюменской области в 4 базовых законах социальной 
сферы Тюменской области. 

В материалах вопроса представлены положительные заключения 
управлений Тюменской областной Думы, а также предложения Правительства 
региона в части исключения статьи 1 проекта закона как избыточной нормы, 
связанной с приведением закона регионального в соответствие с федеральным 
законодательством. 

Я прошу коллег поддержать решение комитета и принять 
соответствующий закон в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях с учетом 
предложения Правительства Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов к докладчику нет. Выступить желает Сысоев 

Владимир Владимирович, пожалуйста. 
 
СЫСОЕВ. Коллеги, сегодня мы рассматриваем ряд законопроектов, не 

только этот, но и ниже будет законопроект, направленный на улучшение жизни 
многодетных семей в регионе. 

Хочу отметить планомерную, системную, а главное – совместную работу 
Тюменской области по реализации Указа Президента России о мерах 
соцподдержки многодетных семей, это и установление в Тюменской области 
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Дня многодетной семьи, и в сентябре этого года тюменские семьи отмечали 
этот праздник. 

Приняты изменения в Закон Тюменской области «О предоставлении 
субсидий и займов гражданам на строительство или приобретение жилья  
в Тюменской области за счет средств областного бюджета», о продлении 
возраста детей с 18 до 23 лет для сохранения первоочередного права 
предоставления безвозмездных субсидий на строительство или приобретение 
жилья. 

Внесены поправки в Закон Тюменской области «О социальной поддержке 
отдельных категорий граждан в Тюменской области». 

 
САЙФИТДИНОВ. Владимир Владимирович, мы рассматриваем  

11-й вопрос. Тогда прервемся. 
Коллеги, голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 12. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2426-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 13 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«О СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКЕ ОТДЕЛЬНЫХ КАТЕГОРИЙ ГРАЖДАН  

В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ШВЕЦОВА. Спасибо, Фуат Ганеевич. Как раз таки тот законопроект,  

о котором начал говорить Владимир Владимирович. 
Я напомню, что в этом году, коллеги, мы ввели базовое понятие  

в законодательстве региональном – «многодетная семья», и сегодня проект 
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закона Тюменской области, который вносится в порядке законодательной 
инициативы Правительством региона, как раз таки расширяет категорию 
«многодетная семья», в состав которой теперь включаются пасынки, 
падчерицы, отчимы и мачехи.  

Также хочу сказать, что вот такое региональное право на расширение 
категории многодетной семьи было предоставлено субъектам РФ как раз таки  
в рамках Указа Президента № 63 «О мерах социальной поддержки 
многодетных семей».  

Законопроектом также закрепляется, что статус многодетной семьи будет 
устанавливаться бессрочно и закрепляется положением о выдаче многодетным 
семьям удостоверения, подтверждающего статус семьи, по единому образцу, 
который устанавливает Правительство РФ. 

Я также хочу напомнить, что в Тюменской области количество 
многодетных семей только за последние 5 лет выросло на 38 %, сегодня 
проживает порядка 40 тыс. таких семей. И сегодняшняя инициатива 
Губернатора, Правительства региона, конечно же, приведет к увеличению 
многодетных семей. 

Коллеги, необходимые положительные заключения имеются  
в материалах вопроса. У нас присутствует и Вице-губернатор Ольга 
Александровна Кузнечевских, и Дмитрий Викторович Грамотин, директор 
Департамента социального развития Тюменской области, которые смогут 
ответить на вопросы депутатов, если такие появятся. 

Прошу поддержать решение комитета, принять  соответствующий закон  
в 1-м, 2-м, окончательном, чтениях. Спасибо большое. 

 
САЙФИТДИНОВ. Ольга Владимировна, спасибо. Владимир Ильич, 

пожалуйста, вопрос Ваш. 
 
УЛЬЯНОВ. Вопрос вот в чем заключается, т.е. мы данным законом, 

получается, освобождаем, что ли, или, точнее сказать, возникает возможность 
не усыновлять, не удочерять детей и в будущем-то, конечно, могут возникать и 
проблемы будущих взаимоотношений в этой семье.  

Вот все-таки логика какая была, для того чтобы сегодня мачеху, отчима и 
пасынка включать в состав семьи. И для этого есть институт удочерения, 
усыновления и признания отцовства. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, включите микрофон Грамотина. 
 
ГРАМОТИН. Добрый день, уважаемый Владимир Ильич, уважаемые 

депутаты! Институт усыновления детей, удочерения, он происходит при 
обязательном согласии родного, кровного отца либо матери, в данном случае, 
что не всегда удается достигнуть в каждой отдельно взятой семье. Поэтому на 
самом деле принятие сегодняшнего законопроекта никаким образом не 
уменьшает возможность воспользоваться и в судебном порядке усыновить 
либо удочерить ребенка. 

Сегодняшний законопроект мы вносим в связи с необходимостью 
расширения состава многодетной семьи, потому что дети, которые 
воспитываются в семье, также находятся на иждивении этой семьи и точно так 
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же родители несут ответственность и затраты по воспитанию этого ребенка, по 
его обучению, по его питанию.  

Соответственно, внося эту категорию в состав многодетной семьи, мы 
позволяем данной семье в том числе и воспользоваться теми средствами и 
возможностями социальной поддержки, которая сегодня установлена указом 
Президента и нашим региональным законодательством с точки зрения 
финансовой поддержки и льгот для многодетных семей. 

Также хотел бы отметить, что в соответствии с указом Президента  
к составу многодетной семьи относится семья, имеющая 3 и более детей. 
Нашим региональным законом изначально был расширен состав многодетных 
семей, потому что были включены еще дети, находящиеся на воспитании, под 
опекой, и сегодняшними поправками к закону мы еще более расширяем эту 
категорию. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Дмитрий Викторович, спасибо. Желающих выступить 

нет, но мы все имеем в виду, что была активная поддержка законопроекта со 
стороны Владимира Владимировича Сысоева, поэтому переходим к 
голосованию. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменений в статью 13 Закона Тюменской области «О социальной 
поддержке отдельных категорий граждан в Тюменской области» и рассмотреть 
его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 13. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2428-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О КВОТИРОВАНИИ РАБОЧИХ МЕСТ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ШВЕЦОВА. Также законопроект внесен в областную Думу 

Правительством Тюменской области в связи с изменениями федерального 
законодательства в сфере занятости. 

Предлагается корректировка понятийного аппарата, уточнение 
расширения категорий граждан, для которых будет осуществляться 
квотирование рабочих мест, а также установление квоты для приема на работу 
инвалидов и корректировка прав, обязанностей работодателей. 

Особо хочу отметить, что изменения расширяют категорию граждан, 
которые испытывают трудности в поиске работы, для которых как раз таки 
будет квотирование рабочих мест, в первую очередь выпускники 
профессиональных образовательных организаций от 18 до 25 лет, это 
несовершеннолетние от 14 до 18, одинокие, многодетные родители, 
воспитывающие несовершеннолетних детей, детей-инвалидов, а также дети из 
многодетных семей в возрасте от 18 до 23 лет, которые обучаются по очной 
форме обучения. 

Также устанавливается, что работодатели обеспечивают выполнение 
установленных квот путем создания или выделения рабочих мест, и если 
невозможно создание таких мест, то работодатель вправе профинансировать 
выделение рабочих мест другой организации. 

Необходимые положительные заключения на законопроект имеются  
в материалах вопроса. В рамках заседания Думы с нами работает Райдер 
Алексей Владимирович, заместитель Губернатора, и Сидоров Александр 
Анатольевич, директор Департамента труда и занятости, которые смогут 
ответить на вопросы, если у депутатов возникнут. 

Прошу поддержать решение комитета, принять соответствующий закон  
в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ольга Владимировна. Желающих обратиться 

с вопросом или выступить нет, поэтому голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О квотировании рабочих 
мест в Тюменской области» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении  
в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 14. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2429-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ШВЕЦОВА. Законопроект разработан и внесен в областную Думу также 

Правительством Тюменской области.  
Вносятся изменения в 2 региональных закона, в первую очередь 

корректировки в Закон «О социальной поддержке отдельных категорий граждан 
в Тюменской области», здесь уточняются полномочия региона, в рамках 
которых попадают обязательства по обеспечению обучающихся инвалидов и 
детей-инвалидов специальными техническими средствами обучения 
коллективного и индивидуального пользования. 

Также наш регион будет финансировать и предоставление услуг 
ассистентов, помощников, которые окажут необходимую техническую помощь, 
а также педагогических работников в соответствии с рекомендациями 
психолого-медико-педагогической комиссии.  

И еще один законопроект уточняет полномочия центров психолого- 
педагогической, медицинской, социальной помощи региона, которые оказывают 
помощь по вопросам реализации адаптированных основных 
общеобразовательных программ организациям. 

Эти центры будут самостоятельно вести мониторинг эффективности 
психолого-педагогической, медицинской, социальной помощи детям, которые 
испытывают трудности в освоении основных общеобразовательных программ  
в развитии социальной адаптации. 

Таким образом, предложенным законопроектом изменения позволят 
сделать процесс обучения, образования ребенка более доступным и 
комфортным. 

Положительные заключения имеются в материалах вопроса. У нас  
в режиме заседания Думы работают Алексей Владимирович Райдер и 
Ефремова Вероника Васильевна, которые смогут, если у депутатов возникнут 
вопросы, на них ответить. 

Прошу поддержать решение комитета, поддержать закон в 1-м и во 2-м, 
окончательном, чтениях. Спасибо. 
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САЙФИТДИНОВ. Вопросов к докладчику нет. Желающих выступить 
также нет, голосуем. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О внесении изменений  
в некоторые законы Тюменской области» и рассмотреть его во 2-м, 
окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 15. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2419-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 2 И 4 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ «ОБ ОСОБЕННОСТЯХ РЕГУЛИРОВАНИЯ ОБОРОТА ЭТИЛОВОГО 

СПИРТА, АЛКОГОЛЬНОЙ И СПИРТОСОДЕРЖАЩЕЙ ПРОДУКЦИИ  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, проект закона разработан в связи  

с принятием Федерального закона от 8 августа 2024 года. Указанным 
федеральным законом скорректировано полномочие органов государственной 
власти субъектов РФ по установлению для организаций, осуществляющих 
розничную продажу алкогольной продукции, за исключением организаций, 
осуществляющих розничную продажу алкогольной продукции при оказании 
услуг общественного питания, требования к минимальному размеру уставного 
капитала. 

Предлагается внести соответствующие изменения в статью 2 областного 
закона, скорректировав полномочия исполнительных органов Тюменской 
области. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. Прошу 
поддержать решение комитета. 
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САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет, желающих выступить также нет. 
Голосуем. Есть, извините. Иван Григорьевич, я прошу извинить. 

 
ЛЕВЧЕНКО. Вопрос: сколько у нас после данного введения должно 

появиться магазинов, на сколько больше, которые начнут торговать 
алкогольной продукцией, т.е. именно маленьких, я понимаю, у которых 
уставного капитала там не хватало раньше? 

 
ЛОСЕВА. Новых магазинов появляться не будет. Это требование  

к уставному фонду.  
Сегодня работает постановление Правительства Тюменской области  

от 29 октября 2005 года [от 29.12.2005 № 265-п], последние изменения были 
внесены 8 апреля 22-го года, именно в этом постановлении установлены 
требования к уставному капиталу точек, которые продают алкогольную 
продукцию. 

Вся территория Тюменской области распределена на 5 групп,  
в частности, в г. Тюмени идет уставный фонд для такой организации –  
500 тыс. руб., ну и дальше идет Тобольск, Ишим и т.п. 

 
САЙФИТДИНОВ. Больше вопросов нет, желающих выступить также нет. 

Предлагаю голосовать. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в статьи 2 и 4 Закона Тюменской области  
«Об особенностях регулирования оборота этилового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции в Тюменской области» и рассмотреть его во 2-м, 
окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
В соответствии с регламентом я должен объявить перерыв. Будут ли 

другие предложения, замечания? Предложений нет. Объявляю перерыв  
на 15 минут. 
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ПЕРЕРЫВ 15 МИНУТ. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
 
ДИКТОР. Уважаемые участники заседания, прошу занять ваши места  

в зале и перевести мобильные телефоны в беззвучный режим. Депутатов 
прошу зарегистрироваться. 

 
САЙФИТДИНОВ.  Коллеги, продолжаем работу. 
Вопрос № 16. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2420-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, проект закона разработан в связи  

с принятием Федерального закона от 8 августа 2024 года № 304-ФЗ «О запрете 
продажи безалкогольных тонизирующих напитков (в том числе энергетических) 
несовершеннолетним и о внесении изменения в статью 44 Федерального 
закона «Об общих принципах организации публичной власти в субъектах 
Российской Федерации». 

В Тюменской области действует Закон от 17 декабря 2019 года № 103 
«Об ограничениях в сфере розничной продажи безалкогольных тонизирующих 
напитков в Тюменской области», в соответствии с которым не допускается 
розничная продажа безалкогольных тонизирующих напитков 
несовершеннолетним, а также в организациях, осуществляющих 
образовательную деятельность, организациях отдыха детей и их оздоровления, 
в медицинских организациях, в физкультурно-оздоровительных и спортивных 
сооружениях. 

Федеральным законом № 304-ФЗ субъектам РФ предоставлено право 
запрещать продажу безалкогольных тонизирующих напитков в зданиях, 
строениях, сооружениях, помещениях, используемых для непосредственного 
осуществления образовательной деятельности, медицинской деятельности, 
деятельности в области культуры, физической культуры и спорта, поэтому мы 
корректируем формулировку в соответствии с изменениями федерального 
законодательства и дополняем перечень зданиями, строениями, 
сооружениями, помещениями, используемыми для осуществления 
деятельности в области культуры. 

Также проект закона предусматривает внесение изменений в ст. 2.9, 5.1, 
5.3 Кодекса Тюменской области об административной ответственности, 
устанавливающих ответственность  за нарушения ограничений в сфере 
розничной продажи безалкогольных тонизирующих напитков, а также перечень 
лиц, уполномоченных составлять протоколы об административных 
правонарушениях и рассматривать дела об административных нарушениях. 



45 

 

В отношении законопроекта была проведена оценка регулирующего 
воздействия. Большинство участников обсуждения поддержало принятие 
проекта закона, понимая его значимость для сохранения здоровья населения. 

Проект закона рассмотрен комитетами по экономической политике и 
природопользованию, по госстроительству и местному самоуправлению, и 
принято решение рекомендовать депутатам областной Думы принять 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

Прошу поддержать решение комитета. Спасибо. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Вопросов нет. Роман 

Сергеевич выступить желает, пожалуйста. 
 
ЧУЙКО. Дорогие друзья, да, спасибо большое за возможность выступить. 

Хотел обратить ваше внимание на важность этого законопроекта. Еще 5 лет 
назад Тюменская область одна из первых встала на защиту наших детей и 
будущего поколения от бесконтрольного потребления энергетиков и 
тонизирующих напитков, потому что мы одни из первых приняли этот 
законопроект, и по факту сегодня, по сути, для нас ничего не меняется, в нашем 
регионе эти нормы действовали и до этого и сейчас продолжают действовать. 

Я обращу внимание на то, что это было принято не случайно, потому как 
и Роспотребнадзор, и наши ученые, и медики уже давно доказали тот факт, что, 
несмотря на наличие витаминов так называемых в этих энергетических 
напитках, ничего общего со здоровьем они не имеют. Наличие там таких 
витаминов группы В или карнитин, кофеин и таурин, более того, совмещая их, 
являются, максимально наносят вред организму при употреблении данных 
напитков. 

По разной информации, сегодня каждый второй подросток употребляет 
энергетики, т.е. это различные заведения, досуговые клубы, компьютерные и 
т.д., врачи не дадут соврать, ставятся диагнозы от гипертонии, ишемической 
болезни сердца до депрессии и психических расстройств, в том числе и 
проблемы с трясущимися конечностями, и это наше будущее поколение, к 
сожалению, в информационном поле вколачиваются огромные деньги, 
особенно в Интернете, это равносильно рекламе пива и сигарет, где 
рекламируется не сам продукт, а образ жизни. Наше подрастающее поколение 
в этом плане является, скажем так, той аудиторией, на которую эта реклама 
направлена. 

Поэтому всецело и полностью поддерживаю это направление работы и 
борьбы с этим. Единственный вопрос, хочется обратить внимание именно на 
контроль исполнения столь важной нормы. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Роман Сергеевич, спасибо за поддержку. Больше 

желающих выступить нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении на этом заседании, прошу 
голосовать. 
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За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 17. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2434-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

«О ЛЬГОТНЫХ ТАРИФАХ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, проект закона разработан 

Правительством Тюменской области в целях снижения размера затрат на 
покупку воды организациям, оказывающим услуги по подвозу воды, что 
позволит снизить тариф на подвоз воды для населения там, где нет 
центрального водоснабжения. В частности, для жителей Бердюжского 
муниципального района это означает снижение тарифа на 10,4 %. 

В настоящее время при установлении тарифов на подвоз воды при 
оказании этой услуги юрлицами и индивидуальными предпринимателями 
учитываются расходы на покупку воды по экономически обоснованным 
тарифам, их отнесение к потребителям коммунальных ресурсов, имеющим 
право на льготные тарифы, позволит снизить размер затрат на покупку воды и, 
соответственно, тарифы для населения. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам Тюменской 
областной Думы принять законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 
Прошу поддержать решение комитета. 

 
САЙФИТДИНОВ.  Артем Николаевич, пожалуйста, Ваш вопрос. 

 
ЗАЙЦЕВ. Спасибо. У нас тут от Правительства заявлен Павел 

Анатольевич Перевалов, поэтому, если можно, вопрос адресую ему. 
Павел Анатольевич, речь идет о Бердюжском районе, но, к сожалению,  

в пояснительной записке не указаны населенные пункты, жители которых 
сегодня вынуждены покупать воду с учетом подвоза воды. 
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Вопрос будет следующий: во-первых, какое количество населенных 
пунктов в Бердюжском районе именно к этой категории относятся и есть ли  
в этих населенных пунктах сегодня альтернатива, может быть, центральные 
колонки либо колодцы общие? Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Павел Анатольевич, готовы отвечать? 

 
ПЕРЕВАЛОВ. Да, Артем Николаевич. Речь идет о деревнях Луговая и 

Шабурово Бердюжского муниципального района. Очевидно, сегодня 
техническая конфигурация системы водоснабжения этих населенных пунктов 
не позволяет оказывать услугу по питьевому водоснабжению, поэтому там 
подвоз воды и организован автомобильным транспортом.  

Вообще, если говорить о том, какие работы мы планируем в целом по 
водоснабжению, то сегодня уже не раз говорилось и о концессионных 
соглашениях, в том числе предстоит его заключить и по Бердюжскому 
муниципальному району, и любому концессионному соглашению, его 
заключению предшествует большая работа по разработке либо корректировке 
схем водоснабжения, водоотведения муниципального района в целом и 
отдельных его населенных пунктов.  

Как раз в рамках этой большой работы мы и планируем в том числе 
определить перспективы развития систем водоснабжения, включая и эти, 
конечно, населенные пункты тоже. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ.  Артем Николаевич, Вам слово. 

 
ЗАЙЦЕВ. Уважаемые коллеги, вот в продолжение того, что сказал Павел 

Анатольевич, и рассматривая вообще сегодня вопрос о льготах, конечно, 
предоставление льгот для населения, да, это отдельная хорошая тема, когда 
жители будут платить меньше, это хорошо.  

Но хотелось бы ряд нюансов также высказать. При обсуждении данного 
вопроса сегодня и Губернатор области в своем послании отдельно остановился 
на водоснабжении, водоотведении наших населенных пунктов по всей нашей 
области.  

Но вот достаточно большое количество жалоб со стороны граждан 
поступает в какой части? Водоснабжение в центральные населенные пункты 
приходит, но, к сожалению, все же прекрасно понимают, для того чтобы завести 
в дом, это дополнительные затраты, сегодня, к сожалению, не каждый готов на 
это пойти. Но при этом, когда мы проводим в населенных пунктах центральное 
водоснабжение, мы автоматически и параллельно ликвидируем альтернативу, 
это и общие колодцы, у нас они всегда были в деревнях, это центральные 
водоколонки. Тем самым, наверно, и побуждаем население заводить и 
пользоваться центральной водой, но существует коллизия определенная, а как 
быть населению, когда они еще не успели завести в свой дом центральную 
воду?  

Такие примеры были на территории Тюменского района и в других 
населенных пунктах, вот на это хотелось бы обратить особое внимание. 

И подвоз воды, мы в XXI веке живем, а все еще, к сожалению, 
вынуждены воду доставлять вот таким своеобразным образом.  
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Может, нам вообще рассмотреть идею и подвозить воду бесплатно 
людям, если мы до сих пор не смогли, к сожалению, в это время реализовать 
им иной доступ к источникам воды? Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Галина Александровна Резяпова, 

пожалуйста. 
 
РЕЗЯПОВА. Уважаемые коллеги, соглашаюсь с Артемом Николаевичем 

в том, что в XXI веке уж надо бы, конечно, всем иметь водоснабжение. Тем не 
менее мы живем в реалиях, когда такие у нас ситуации, такие поселения 
имеются. 

Я хочу просто цифры две назвать, тарифы: 1 куб при централизованном 
водоснабжении в среднем 46 руб. в Тюменской области, а при подвозе 1 куб 
уже более 700 руб., поэтому, сегодня приняв этот закон о снижении тарифа 
примерно на 10 %, мы, конечно, существенно облегчаем положение как 
жителей, так и юрлиц, о которых идет здесь речь, при расчете за подвезенную 
воду. Пока воду возим, нужно принимать этот закон, конечно. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменения в статью 2 Закона Тюменской области «О льготных 
тарифах» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, 
прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 18. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2438-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА. Законопроект разработан в связи с принятием Федерального 

закона от 8 августа 24-го года № 23 «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации и признании утратившими силу 
отдельных законодательных актов Российской Федерации», которым изменены 
наименования высших должностных лиц и органов госвласти субъектов РФ  
в соответствии с наименованиями, используемыми Федеральным законом  
«Об общих принципах организации публичной власти субъектов Российской 
Федерации», в частности, слова «органы исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации, исполнительные органы государственной власти 
субъектов Российской Федерации» заменены словами «исполнительные 
органы власти субъектов Российской Федерации». 

В связи с этим предлагается внести соответствующие изменения  
в 18 законов Тюменской области в рамках компетенции нашего комитета. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. Прошу 
поддержать решение комитета. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области» и 
рассмотреть его в ходе заседания во 2-м, окончательном, чтении, прошу 
голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 19. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2427-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О БЕСПЛАТНОМ ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ 

ГРАЖДАНАМ, ИМЕЮЩИМ ТРЕХ И БОЛЕЕ ДЕТЕЙ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
КОВИН. Спасибо, Фуат Ганеевич. Уважаемые коллеги, комитет 

рассмотрел проект закона Тюменской области «О внесении изменений в Закон 
Тюменской области «О бесплатном предоставлении земельных участков 
гражданам, имеющим трех и более детей», первое и второе чтения. 

Законопроект внесен Правительством Тюменской области в целях 
реализации Указа Президента РФ от 23 января текущего, 2024 года за № 63  
«О мерах социальной поддержки многодетных семей». 

Законопроектом предусматриваются следующие новеллы: первое, для 
определения многодетной семьи дается отсылка к определению, 
содержащемуся в Законе Тюменской области «О социальной поддержке 
отдельных категорий граждан в Тюменской области», согласно этому 
определению действующий ранее критерий предельного возраста старшего 
ребенка 18 лет расширен до возраста 23 лет, но при условии обучения 
старшего ребенка в организации, которая осуществляет образовательную 
деятельность по очной форме обучения. 

Следующее: в состав возможных членов многодетной семьи включены 
опекуны и попечители. 

Третье: внесение изменений в части обеспечения земельными 
участками, внесли изменения по обеспеченности автодорогами местного 
значения, газоснабжением, электроснабжением, водоснабжением, в том числе 
установление сроков такого обеспечения.  

Законопроектом предлагается с 1 января будущего, 2025 года рассчитать 
размер соцвыплат, исходя из величины средних удельных показателей 
кадастровой стоимости земельных участков в разрезе всех муниципальных 
образований Тюменской области для индивидуального жилищного 
строительства.  

Уважаемые коллеги, размер допрасходов областного бюджета будет 
ясен лишь по мере реализации данного закона. 

Уважаемые коллеги, у нас присутствует на заседании Думы Андрей 
Валерьевич Киселев, зам. Губернатора Тюменской области, директор 
Департамента имущественных отношений. Если у вас есть вопросы, то он готов 
на них ответить. 

Комитет принял решение рекомендовать депутатам принять данный 
проект закона в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. Прошу поддержать 
решение комитета. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопрос у Левченко Ивана Григорьевича, пожалуйста. 
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ЛЕВЧЕНКО. Спасибо. Вопрос: у нас в пояснительной записке указано  
о том, что мы будем производить выплаты тем, кто не хочет брать участок, но  
у нас в бюджете, который мы приняли сегодня, указано о том, что в 25-м году 
мы платим, за это выплачиваем 187 млн, а 26-й, 27-й – 175, в связи с чем такое 
сокращение, т.е. у нас сумма будет меньше выплат, и с чем это связано? 

 
КИСЕЛЕВ. Добрый день! Я попробую пояснить. Это прогнозные 

величины, которые у нас рассчитаны исходя из динамики постановки 
многодетных на кадастровый учет. 

Скажу, …первый вариант …текущего года 475 многодетных семей стоит 
на учете, из них 280 – это Тюменский район. Тот размер социальной выплаты, 
который рассчитан в 3-летнем периоде, позволит полностью обеспечить 
стоящую очередь на момент подготовки бюджета. Для примера, если сегодня 
многодетная семья встанет на учет, на третий год она получит социальную 
выплату, если заявительный характер, если предоставить необходимый набор 
документов. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Выступление есть. Наталья Александровна, 

пожалуйста. 
 
ШЕВЧИК. Уважаемые коллеги, рассматривая этот закон, мы видим 

наглядный пример того, как развивается законодательство на региональном 
уровне в части защиты многодетных семей. 

Мы уже сегодня приняли с вами поправки в закон по самому понятию 
«многодетная семья», а сейчас мы рассматриваем очень важный и очень 
социальный, и очень, знаете, такой разумный подход, который новый, 
декларирован сегодня именно этим законом, и связан он, конечно, с очень 
таким существенным вопросом, который постоянно на контроле в нашем 
аграрном комитете и, собственно, и в социальном комитете, как раз по 
обеспечению многодетных семей земельными участками. 

При этом мы понимаем, что часть семей пользуются именно 
компенсацией за эти участки.  

И, конечно, то, что вот сейчас сделано, некая такая правильная, 
приближенная к реальной стоимости земли система, которая выделяет 
максимально Тюмень и Тюменский район, и мы понимаем, что земля 
конкурентна и кадастровая стоимость этих участков, она совсем другая. Она 
точно, как сейчас в Тюмени, это уже более чем 1 млн 360 тыс. руб., т.е. это 
вообще просто кратно по сравнению с тем, что у нас было. 

В Тобольске это больше, чем 585 тыс. руб., в Ишиме – это 506 тыс. руб., 
в Ялуторовске – 434 тыс. руб., и для всех остальных муниципалитетов теперь 
тоже равная абсолютно ситуация – 401 тыс. руб.  

И мне кажется, что это как раз показывает о том, как сегодня мы вполне 
разумно, социально справедливо подходим с неким типажом вот этих выплат ко 
всей территории нашей Тюменской области. 

Еще одно новшество, которое, мне кажется, тоже принципиально важно, 
что впервые в законе по инициативе Губернатора устанавливаются единые для 
всего региона правила подведения инженерных сетей к земельным участкам.  

И вы помните, когда мы начинали только реализацию этого закона и 
выделение участков многодетным семьям, то эта тема всегда оставалась 
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актуальной, что участок выделен и нет вот этого подвода каких-то сетей, и 
поэтому семья, в принципе, даже строя себе жилье, не может это реализовать  
в полном объеме, потому что она на несколько лет уходит вот в эти проекты.  

И мне кажется, что вот этот подход абсолютно новый, такое 
методическое сопровождение и единые требования, законодательно которые 
мы с вами сегодня должны утвердить по инициативе нашего руководителя 
региона, в этой части мне представляется очень правильным, очень 
справедливым, и когда мы говорим о приоритетах, вот вы посмотрите, даже 
когда мы говорим о консервативном бюджете, это не мешает нам вносить 
коррективы в законодательство в части защиты многодетных семей, и мне 
кажется, это такой большой шаг вперед в защите и всех семей прежде всего, 
чтобы они стали многодетными, поскольку мы сегодня приняли уже понимание 
многодетности семьи, и прежде всего тех семей, которые нуждаются в такой 
соцподдержке, как выплаты и как выделение земельного участка. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Владимир Владимирович Сысоев, пожалуйста. 

 
СЫСОЕВ. Уважаемые депутаты, уважаемые коллеги! Сегодня мы  

с вами уже рассмотрели ряд законопроектов, и сейчас данный законопроект, 
сегодня направлен на улучшение жизни многодетных семей в регионе. В наше 
время должно быть модно, чтобы семьи были многодетными и чтобы 
действительно реализовывали модель детей 3+. 

Хочу также отметить планомерную, системную, а главное совместную 
работу в регионе по реализации Указа Президента России «О мерах 
социальной поддержки многодетных семей». 

В Тюменской области установлен День многодетной семьи, и уже  
в сентябре этого года тюменские семьи отмечали этот праздник. 

Приняты изменения в ряд законов Тюменской области, это вопросы, 
связанные с продлением возраста детей с 18 до 23 лет для сохранения 
первоочередного права на предоставление безвозмездных субсидий на 
строительство либо приобретение жилья. Это поправки, которые уточнили 
понятие многодетной семьи, и, самое главное, увеличен был возраст до 23 лет, 
возраст детей, обучающихся по очной форме обучения, для признания семьи 
многодетной. 

От лица ЛДПР хочу поблагодарить всех, кто поддержал эти наши 
инициативы, и сейчас они уже обрели форму закона. 

Мы с вами сегодня установили, что в регионе статус многодетной семьи 
теперь будет устанавливаться бессрочно. 

Отмечу, что в Тюменской области ежегодно увеличивается количество 
многодетных семей, тем не менее, учитывая складывающуюся 
демографическую ситуацию, при которой в Тюменской области, как и во всей 
РФ в целом, наблюдается естественная убыль населения, поддержка семей  
с детьми, защита материнства и детства в настоящее время являются 
приоритетными направлениями государственной, семейной, демографической 
политики, и сегодня это один из приоритетов в работе депутатов фракции 
ЛДПР. 

На протяжении многих лет в России, ну и в частности в Тюменской 
области, у нас с вами снижается рождаемость. 
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Нам необходимо переосмыслить все миграционные процессы, которые 
сегодня происходят, мы должны понимать, что резервы из других российских 
регионов, которые нам дают сегодня поток мигрантов из тех регионов, 
внутренней миграции к нам, но он не беспределен, поэтому это нам нужно 
учитывать при тех прогнозах, которые мы формируем с вами, когда занимаемся 
вопросами кадрового обеспечения предприятий. 

Нам пора также забыть старые догмы, мы живем в новом мире, наша 
молодежь поменялась, и надо находить нужные ключики, правильные подходы 
к укреплению российской семьи, 70 % разводов и в России, и в стране, это, 
конечно, чудовищные цифры. 

В понятия входят такие, как бы, наверно, новые понятия, да, там 
одинокие домохозяйства, и количество их, к сожалению, сегодня растет. 

Да, на достигнутых сегодня мерах и принятых мерах мы не должны 
останавливаться. По данным ВЦИОМ, сегодня 40 % российских женщин 
отказываются от рождения детей в ближайшие 5 лет из-за 
неудовлетворительного материального положения и жилищных условий. 

В этой связи хочется отметить сегодня рассматриваемый нами 
законопроект о бесплатном предоставлении земельных участков многодетным 
семьям. По состоянию на 1 сентября текущего года за время действия 
программы с 11-го года земельные участки получили почти 13 тыс. тюменских 
семей, еще 635 семей выбрали соцвыплату взамен земли. Такая возможность 
появилась  
у многодетных родителей в 2020 году. За время программы, подчеркиваю 
цифру, 97 % многодетных семей, принятых на учет в Тюменской области, уже 
обеспечены землей или соцвыплатами, это очень хорошо, в этом есть тоже 
наш общий вклад. 

Однако здесь хочется напомнить результаты мониторинга Департамента 
имущественных отношений, который появился в 2023 году, и мы его с вами 
рассматривали. В Тюмени и Тюменском районе из 5 тыс. участков только  
на 1 % участков построены дома, 44 % участков продано, 55 % участков 
зарастают, никаких построек на них нет. Поэтому это все еще раз нужно 
переосмысливать. 

Сложившаяся ситуация вызывает социальное напряжение и снижает 
эффективность выделения бесплатных земельных участков как меры по 
улучшению жилищных условий.  

Очень важно, что в следующем году как раз при принятии областного 
бюджета были учтены вопросы, связанные с развитием инфраструктуры  
в квартале «Семейный», это то, чего от нас с вами ждут наши земляки, 
поэтому, принимая сегодня законопроект, направленный на увеличение 
размера соцвыплаты, это еще один шаг на пути реального улучшения 
жилищных условий многодетных семей. 

Поддерживая принимаемые законопроекты, фракция ЛДПР призывает не 
останавливаться на достигнутом и двигаться в сторону расширения мер 
соцподдержки многодетным семьям и формирования тренда на многодетность. 

Отдельно хотел бы сказать про студенческие семьи. Да, к сожалению, 
сегодня у нас нет эффекта от тех мер, которые мы с вами выделяем  
в отношении поддержки рождаемости, в том числе в студенческих семьях. 

Фракция ЛДПР в настоящее время внесет на рассмотрение вопрос, 
связанный с возможностью введения в Тюменской области регионального 



54 

 

материнского студенческого капитала, тем самым мы считаем, что мы должны 
всячески стимулировать рождаемость именно в студенческих семьях. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Владимирович. Больше 

желающих выступить нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О бесплатном 
предоставлении земельных участков гражданам, имеющим трех и более детей» 
и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 20. 

 
 

О ПРОТОКОЛАХ СОГЛАСИЯ СОВЕТА ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ, ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА – ЮГРЫ  

И ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА ОТ 4 ОКТЯБРЯ 2024 ГОДА 
 
 
НЕФЕДЬЕВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Да, действительно, 4 октября 

текущего года в нашем городе состоялось 37-е заседание Совета 
Законодателей Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – 
Югры и Ямало-Ненецкого автономного округа. 

На заседании Совета Законодателей были заслушаны информации и 
принято 5 протоколов согласия по следующим вопросам: 

первое – о реализации госпрограммы «Сотрудничество» в Тюменской 
области, ХМАО – Югре и ЯНАО; 

второй вопрос – о развитии образовательной практики инженерно-
технической подготовки в Тюменской области; 

третье – о реализации протокола согласия Совета Законодателей  
от 11 апреля 2019 года № 144 «О перспективах развития взаимного туризма 
для детей из малоимущих многодетных семей Тюменской области, ХМАО – 
Югры и ЯНАО; 



55 

 

четвертое – об отчете о деятельности редакции общественно-
политической газеты Тюменской области, ХМАО – Югры и ЯНАО 
«Парламентская газета «Тюменские известия» за 2023 год; 

и пятый вопрос – это традиционный вопрос  – о плане работы Совета 
Законодателей Тюменской области, ХМАО – Югры и ЯНАО на 2025 год. 

Все протоколы согласия подписаны председателями законодательных 
органов Тюменской области, ХМАО – Югры и ЯНАО и направлены  
в законодательные органы для одобрения. 

Также хочу проинформировать о том, что наши коллеги из 
Законодательного Собрания ЯНАО одобрили протоколы согласия Совета 
Законодателей трех субъектов на заседании Думы 11 октября текущего года и 
приняли соответствующее постановление. 

Проект постановления был рассмотрен и поддержан депутатами на 
заседании комитета по госстроительству и местному самоуправлению. 

Предлагаю принять постановление Тюменской областной Думы  
о протоколах согласия Совета Законодателей Тюменской областной Думы, 
Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-Ненецкого 
автономного округа от 4 октября 2024 года. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, предлагаю голосовать. 

Кто за то, чтобы одобрить все пять протоколов согласия Совета 
Законодателей, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые депутаты, все вопросы повестки дня рассмотрены. 
На основании части 4 статьи 51 Регламента областной Думы переходим  

к выступлениям руководителей (представителей) депутатских фракций 
областной Думы по актуальным социально-экономическим, политическим и 
иным вопросам. 

Поступили письменные обращения от 3 фракций: ЛДПР, КПРФ  
и «Единая Россия».  

Пожалуйста, Иван Сергеевич. 
 
ВЕРШИНИН. Уважаемый Фуат Ганеевич, уважаемые соратники, земляки! 

Все равно – накануне завершающего месяца в году, все равно начинаем 
подводить итоги, постепенно итоги года. 

В этом году Указом Президента России Владимира Путина закреплено 
решение в следующем году провести по всей стране масштабные мероприятия, 
посвященные 80-летию основателя ЛДПР, легендарного политика, оратора, 
аналитика Владимира Вольфовича Жириновского. 

Конечно, для нас, партийцев, это очень важное, значимое решение, 
наконец-то вклад основателя партии ЛДПР отмечен на общегосударственном 
уровне. Многие прогнозы, предложения нашего основателя, которые лет этак 7, 
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8 назад вызывали улыбку и смех у отдельных наших коллег, особенно из левых 
партий, сегодня никаких улыбок не вызывают, потому что все эти прогнозы 
начали сбываться, и мы все это видим. 

Поэтому в этом году будет много опять опубликовано работ Владимира 
Вольфовича, мы подарили книгу Жириновского под названием «Мои прогнозы 
сбылись» и Фуату Ганеевичу, председателю, председателям комитетов, 
руководителям фракций, там много полезной информации, всех бы призвали 
ее еще раз перечитать. 

Также для нас очень важно и значимо, что наряду с министрами и 
руководителями регионов, федеральных СМИ, вместе с руководством Госдумы 
в оргкомитет включен наш с вами коллега, тюменский депутат Владимир 
Владимирович Сысоев, зам. председателя областной Думы, это лишний раз 
подтверждает, что мероприятия пройдут по всей стране активно, в том числе  
у нас, в УрФО. 

Накануне юбилейного для партии съезда в Москве 10 декабря состоится 
заседание оргкомитета. Мы приветствуем мудрость, дальновидность 
Президента страны, который по достоинству оценил вклад нашего основателя  
в развитие государства, и от партийцев выражаем слова благодарности за 
такое взвешенное решение и от актива, и от фракции ЛДПР. 

Следующая тема, которую бы хотелось поднять, – это формирование 
плана по развитию тюменской агломерации, тема, о которой мы, представители 
ЛДПР, говорим также уже довольно давно. 

Вот смотрите, вокруг Тюмени активно строятся новые жилые комплексы, 
это, с одной стороны, безусловно, очень хорошо, мы обеспечиваем жителей 
новым жильем, но нашу фракцию беспокоит обеспеченность социальной 
инфраструктурой этих объектов, по сути, мы на старую советскую социальную 
инфраструктуру, местами изношенные уже сети коммуникаций, сегодня сверху 
сажаем новые ЖК на тысячи людей. Надо же сразу же понимать, куда эти люди 
пойдут в больницу, куда отдадут детей в детский сад, в школу.  

Тюменский район сам объективно такой нагрузки не вывезет. 
Застройщики строят новые человейники, зарабатывают деньги, это все 
понятно, но люди потом приходят с жалобами к нам, к депутатам, в органы 
власти, поэтому мы в ЛДПР призываем сперва решать вопросы оснащения 
социальной инфраструктуры сетями, а потом строить жилые комплексы, при 
этом при проработке планирования агломерации, создании мастер-плана нужно 
уже сейчас прорабатывать единые подходы по транспортному сообщению, 
учитывать все иные вопросы в рамках единой концепции агломерации Тюмень 
– Тюменский – Нижнетавдинский районы. 

Город должен расти не вверх, а в стороны, вширь, а вместо 
человейников, по мнению фракции ЛДПР, должны быть комфортные, 
современные ЖК, оснащенные всей необходимой социальной 
инфраструктурой. 

Не теряет своей остроты, и сегодня опять неоднократно поднимался, 
вопрос мигрантов. Все вы знаете, коллеги, что ЛДПР выступает за ужесточение 
миграционной политики, и наконец-то мы видим, что нашу обеспокоенность 
разделяют наши коллеги, сегодня Александр Викторович в рамках своего 
послания озвучил те сферы, в которых будут ограничения для мигрантов. Мы 
направили от фракции еще предложения, мы помимо тех сфер, что сегодня 
были озвучены, предложили ограничить деятельность мигрантов в розничной 
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торговле табаком, алкоголем, производстве детского питания, мы надеемся на 
то, что при рассмотрении межведомственной комиссией в нашем регионе наши 
предложения также будут учтены. 

Главный тезис ЛДПР по миграционной политике – это призыв  
к мигрантам: «Приехали работать, отработали и, пожалуйста, возвращайтесь 
домой, не надо везти сюда свои многочисленные семьи, нагружая нашу 
социалку, наши больницы, школы и детские сады».  

Ну и самые жесткие меры должны быть приняты в отношении 
нарушителей наших законов, надоело уже смотреть на нескончаемые 
скандалы, когда дети мигрантов бьют наших детей в школах, когда мигранты 
нападают на мирных граждан, в отношении подобных происшествий должна 
быть мгновенная и самая жесткая реакция органов власти – выдворение без 
права возвращения в страну всей семьи нарушителя, только так мы сможем 
остановить ту лавину преступлений со стороны мигрантов, которую нам всем 
приходится наблюдать. 

Депутатская фракция ЛДПР за поддержку наших собственных семей, за 
то, чтобы все коренные жители страны чувствовали себя в безопасности, 
чувствовали уверенность в завтрашнем дне и перспективу для будущих 
поколений. ЛДПР за сильные и счастливые российские семьи. 

Ну и хочется большое спасибо сказать Александру Александровичу 
Смирнову, руководителю УМВД по Тюменской области, за его работу, которую 
он ведет по наведению порядка, в том числе в этой сфере. Спасибо, коллеги. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Иван Сергеевич. Тамара Николаевна, 

пожалуйста, Вам слово. 
 
КАЗАНЦЕВА. Еще раз добрый день! В честь юбилея Дмитрия Ивановича 

Менделеева 2024 год в г. Тобольске был объявлен Годом Менделеева, но 
дальше объявления дело не пошло, несмотря на инициативу общественности 
города.  

Главным инициатором здесь является Тобольская городская 
общественная организация «Добрая воля». Работая на общественных началах, 
«Добрая воля» внесла большой вклад в сохранение историко-культурного 
наследия Тобольска.  

Сегодня стоит вопрос о создании мемориального музея Дмитрия 
Ивановича Менделеева. Помещение в городе есть, но это бывшая гимназия,  
в которой учился Дмитрий Иванович Менделеев, именно этот объект является 
центром рождения источников гениальности нашего великого земляка, где как 
не здесь надо оборудовать музей в его честь?  

Музей и территория вокруг него, это Менделеевский квартал, войдут  
в туристический маршрут и придадут городу еще бо льшую привлекательность и 
значимость. Это здание планировалось передать предпринимателю под 
гостиницу, но что-то пошло не так. Предпринимателем заинтересовались 
силовые структуры, а здание требует внимания и ухода. 

«Добрая воля» обращалась в разные инстанции по решению вопроса,  
к заместителю Губернатора Пантелееву Андрею Вадимовичу, в Свердловское 
отделение Академии наук, в Департамент культуры Тюменской области,  
в Общественную палату. В лице большинства из них найдено понимание и 
поддержка, но юбилейный год заканчивается, а старт созданию мемориального 
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музея Менделеева не дан. Об этом с болью говорили на встрече со мной 
участники общественной организации «Добрая воля». 

Надо учесть и тот факт, что г. Тобольск стал центром нефтехимии не 
только Тюменской области, но и всей России, созданием и развитием которой 
занимался Дмитрий Иванович Менделеев. Ему также принадлежит создание 
периодической системы химических элементов. Под Тобольском в с. Верхние 
Аремзяны его матерью был построен стекольный завод. 

Сегодня в Тобольске кроме комнаты во Дворце наместника и парка 
«Ермаково поле» других исторических мест мы не знаем. 

Следует поблагодарить Елфимова Аркадия Григорьевича, который 
возглавляет фонд «Возрождение» и прилагает максимум усилий, чтобы 
сохранить и приумножить историю г. Тобольска.  

Считаю, что создание мемориального музея Дмитрия Ивановича 
Менделеева – это наша задача. И прошу депутатов оказать поддержку в этом 
вопросе. 

Также обращаюсь к «СИБУРу», который является крупным 
градообразующим предприятием Тобольска, и может сыграть свою 
положительную роль в решении данного вопроса.  

Добавлю, что мной отправлено обращение к Губернатору Тюменской 
области Александру Викторовичу Моору по этому вопросу. Хочется верить, что 
справедливость восторжествует и вернется к нам Менделеев во всей красе. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Тамара Николаевна. Андрей Викторович 

Артюхов, пожалуйста. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, следующий год у нас юбилейный,  

80-летие Победы, об этом сегодня было сказано и в послании Губернатора, о 
том, что планируются большие мероприятия. 

Я бы хотел разговор продолжить, который я вчера еще кратко очень 
сказал на встрече с Губернатором в присутствии всех депутатов всех фракций, 
а сегодня еще говорил на фракции об этом, когда тоже обсуждали наше 
решение о конференции «Единой России». 

На мой взгляд, мы могли бы сделать больше в этом вопросе, чем пока я 
вот вижу какие-то планы, разговоры, я имею в виду депутатский корпус, 
поэтому я бы очень хотел, я, конечно, обращаюсь прежде всего к фракции 
«Единая Россия», я уже сегодня утром уже сказал, дайте какой-то, не какой-то, 
а дайте план ваших конкретных действий каждого. Потому что вот то, что 
сегодня я говорил утром о работе с первичками, вот я бы очень бы не хотел, 
чтобы меня вот сегодня утром не услышали. Я недаром ссылался на решение 
Владимира Владимировича Якушева, он человек требовательный, помнит все 
хорошо, какие давал поручения. Поэтому я все равно буду это дело 
отрабатывать, я имею в виду фракцию «Единая Россия», не тяните. 

Вот мы сегодня сказали, что да, вы должны будете отчитываться 
поквартально за работу с первичками, но я думаю, что было бы правильно все-
таки дать заранее план. Если вы это сделаете до нового года, хотя бы 
предварительный план, это будет правильно. Мы поправим решение фракции, 
ну, если надо будет, примем 19 декабря новое решение. Это очень важно, 
иначе тогда мы начнем год с раскачивания, я имею в виду депутатский корпус, 
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и не сделаем то, что мы могли бы сделать. Я уже говорил, что это крайне важно 
с точки зрения позитивной атмосферы в нашей Тюменской области, и вы 
каждый можете сделать многое, я это прекрасно знаю, вы и делаете многое, но 
можете еще больше, иногда мы себя щадим, находимся в комфортных 
условиях. Те, кто на производстве заняты, я понимаю, там у них еще много 
других забот, но кто на постоянной основе, должны в 10 раз активнее работать, 
чем, как говорится, пока вот я вижу такие настроения, такие, пока не сильно 
четкие. 

Ну и то, что сказала Тамара Николаевна, чисто вот, знаете, экспромт, уж 
на меня не сердитесь, ведь в этом здании [гимназии г. Тобольска], кто не знает, 
преподавал отец Дмитрия Ивановича Менделеева, когда он был директором 
этой гимназии, у него учащимся был Петр Павлович Ершов, а когда Ершов стал 
директором этой гимназии, о которой говорит Тамара Николаевна, Дмитрий 
Иванович Менделеев был его учеником,  поэтому у этого здания большая 
история.  

Там же многие находились великие наши люди-земляки, и Алябьев, там 
концерты были и т.д., здание, конечно, особенное, оно там насыщено этой всей 
историей и известными личностями нашей земли, не только нашей Тюменской 
земли, поэтому, конечно, хотелось бы, чтобы этот проект развивался, там  
с Дмитрия Ивановича, там или шире, но это было бы правильное решение, я 
поддерживаю. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Андрей Викторович. Уважаемые коллеги, 

очередное, тридцать четвертое заседание областной Думы завтра в 10 часов, а 
сейчас, сразу по окончании заседания, состоится заседание комитета по 
бюджету, налогам и финансам, в Малом зале, 5-й этаж. 

Всех благодарю за работу. 
Объявляю очередное, тридцать третье заседание Тюменской областной 

Думы седьмого созыва закрытым (звучит гимн). 
 

Заседание Думы закрыто. 
 
 

Заместитель начальника организационного 
управления областной Думы          И.Н. Будишева 

 
Главный специалист организационного 
управления областной Думы          Т.Ю. Клименко 

 
 


